



## Los problemas artificiales

### Un poco de formalidad, señores

Confesamos que no deja de sorprendernos la obstinación heroica con que algunos andaluces quieren convertir al país de que el Estatuto andaluz—exceso imaginativo de un grupo de meridionales—es para Andalucía una reivindicación histórica que no puede ser desatendida. Si la cruzada se hace en bruma con el plausible designio de distraer la atención, de suyo asendereada por graves problemas, de la opinión andaluza y no tiene más alcance que ridiculizar la febril autonomía que atenaza a ciertos personajes, bien está. Pero no parece existir tal propósito irónico. Al contrario, los precavidos de la autonomía andaluza demuestran hallarse enormemente preocupados por dar a su región una autonomía ríen por cien, procedente de las Cortes soberanas y apoyada en textos discutidos y reducidos por el Parlamento en pleno. No, no es bruma. Los encargados de recabar un Estatuto para Andalucía se lo han tomado, como es sabido, les ha conterido cometido tan patriótico. Son ellos, por sí y ante sí, los que se han arrogado la tarea de crear un fantasma histórico con el nombre de Estatuto andaluz. El pueblo no tiene en ello arte ni parte. Ni quiere una autonomía que no siente ni dejará que prospere iniciativa tan desafortunada. Se diría que los que han concebido la idea del Estatuto desconocen que en política, como en toda actividad humana, para resolver un problema precisa primero que se halle planteado. ¿Cuándo se ha interesado Andalucía por el régimen autonómico? ¿Qué tradición histórica autoriza la aspiración de los estatutistas andaluces? La cuestión es de todo punto artificiosa. Y difícil les va a ser a esos señores, por tales razones, conquistar un Estatuto para Andalucía. Repetimos que carecen de sentido los esfuerzos encaminados a procurarlos. ¿Pero es que no lo ven los interesados? ¿Adónde van, pues, con la pretensión de equiparar el problema catalán con el andaluz, cuando andaluz inventado por ellos? Les auguramos un ruído fracasado. Por lo pronto, el proyecto ha sorprendido a todos los españoles, incluso a los andaluces. En general, nadie le concede importancia a este asunto porque se supone que se trata de un pasatiempo del señorismo andaluz. Salvo los gestores, no creemos que haya una docena de personas más que lo tomen en serio. La opinión, con nosotros, dentro y fuera de Andalucía, ha comprendido en seguida que los estatutistas sevillanos presentan un problema falso, huerfano de términos exactos. Mal puede hallarse la incógnita. La autonomía se solicita o se exige cuando ha echado raíces en la región, cuando constituye, como en Cataluña y Vascongadas, una reivindicación histórica, llameante siempre. Andalucía no se encuentra en ese caso. Y los andaluces no quieren el Estatuto. Si lo desearan lo hubieran pedido. Hubieran adoptado la actitud que adoptaron los catalanes, los vascos y los gallegos al advenimiento de la República. Tan no está en el ánimo de la opinión andaluza la autonomía, que, sobre dar trabajo al Parlamento, el Estatuto andaluz produciría en Andalucía el desconcierto de lo inesperado e imprevisto.

Quedamos en que el mito, que no es otra cosa, de la autonomía andaluza carece en absoluto de tradición. Apasiona, por lo visto, a media docena de andaluces, pero a nadie más. La realidad convencerá a esos paladines de la autonomía de que predicaban en desierto. Estatuto, no. Ahora bien: sin necesidad de Estatuto, las provincias andaluzas, como las castellanas y las levantineas, por ejemplo, pueden llegar, si así lo desean, a una coordinación de esfuerzos e intereses, mediante las Diputaciones Provinciales u otros organismos, que las saque del aislamiento en que cada una se halla respecto de las otras. A nuestro juicio, esa debe ser la dirección que sigan los trabajos de quienes, en el fondo, sólo propagan, estamos seguros, una solidaridad regional que se traduzca en colaboraciones fecundas para el progreso de las provincias y de España. Intentar trabajar a base de abstracciones y creando problemas como si no hubiera ya bastantes, se nos antoja un raquítico dislate.

## En París

### Nuestro camarada francés Jules Moch habla acerca de la España actual

PARIS, 5.—Ayer, en el Instituto Internacional de Cooperación Intelectual, el diputado socialista Jules Moch pronunció una conferencia, en la que expuso la obra de la República Española. El orador, fué presidido por el embajador de España, señor Madariaga, quien pronunció unas palabras de elogio para el conferenciante y se refirió al viaje recientemente realizado a Madrid por el jefe del Gobierno francés.

El compañero Moch comenzó refiriéndose a los cuatro viajes que ha efectuado a España, país al que profesa gran afecto, y haciendo un resumen de la historia de dicho país.

Examinó el despertar del proletariado español cuando, con motivo de la guerra europea, adquirieron gran desarrollo las industrias, y se refirió luego a la crisis de 1927, que obligó al rey a intervenir en Marruecos, con lo cual se hizo plenamente responsable del desastre de Annual.

Para huir esta responsabilidad vino la Dictadura. Esto fué el origen del despertar de España, merced a la noble campaña de republicanos y socialistas.

Examina luego la situación actual de España, comentando de paso un párrafo del discurso de el año actual pronunciado en Ginebra, en un banquete hispanoamericano, el compañero Largo Caballero, el cual dijo: «No queremos ni perpetuar las oligarquías históricas ni dictaduras de derecha ni de izquierda, sino simplemente una democratización integral.»

Estudió primeramente Moch la democratización del Poder por medio de la Constitución española, la cual analizó, afirmando que, inspirándose en otras extranjeras, se ha hecho algo original y de gran mérito.

Se ocupa luego de la ley de Defensa de la República, inadmisible jurídicamente, pero que era imprescindible en las circunstancias actuales, pero el nuevo régimen tenía que defenderse contra los extremismos de la derecha y de la izquierda, porque la sociedad debe ser tolerante, pero debe imponerse y vencer a los intolerantes.

Agrega que de haber sido español hubiera votado dicha ley.

Hablando de la democratización de la cultura, se refiere a la creación de escuelas hecha por la República para llevar el vicio que dejó el antiguo régimen, suficiente para acreditar al nuevo régimen.

Con respecto a la democratización de la riqueza, dice que se lleva a efecto con la Reforma agraria, cuyos principales puntos expone, reforma que es una necesidad imprescindible para España.

Agrega que, siendo una obra admirable, es necesario velar por su aplicación. Con este motivo dirige una alusión a don Marcelino Domingo, que sufrió 50 procesos por defender a los aliados durante la guerra.

Enfoca luego el problema social, tratando de la Unión General de Trabajadores y de la C. N. T., que no es, a su juicio, un elemento vital de España, perteneciendo el servenir a la primera de dichas Agrupaciones.

Alude luego a la democratización del Ejército, de la Magistratura y de la Diplomacia que ha emprendido luego el Gobierno de la República.

Examina las leyes sociales de la República y la organización del ministerio de Trabajo y finalmente expone sus conclusiones, del todo favorables al Gobierno de la

## Nota internacional

### Hoy, elecciones en Alemania

Hoy se moviliza de nuevo en Alemania el censo electoral. Jamás dió el pueblo alemán ante unas elecciones para el Reichstag sensación más acabada de indiferencia. Apenas si se cuenta allí la consulta popular de hoy como un acontecimiento. La animación es escasa. El entusiasmo, que otras veces hizo de la propaganda política un magnífico espectáculo, se niega en esta ocasión a dar tono a la pugna. Basta hojear los periódicos que nos llegan de Alemania. En ellos, cuanto se refiere a las elecciones de hoy, que es muy poco—unas líneas informativas, acaso un artículo—, presenta una superficie mate, sin brillo, apagada. La emoción ha huido de las urnas. Nadie cree en estas elecciones. ¿Es que Alemania ha perdido la fe en la democracia? No. El último plebiscito demostró que la mayoría de los alemanes se mantienen fieles a esa bandera. Lo que ocurre es que Alemania ha perdido, eso sí, la fe en la había perdido ya antes del 3 de julio—en los resultados de la democracia cuando quien tiene el ejército y la policía no es un demócrata. Más claramente, los alemanes no creen en Papen. No creen en dos acepciones de ese creer. Le desistan como político y le combaten desde un gran punto de vista. Pero, además, desconfían, en esta ocasión, de que Papen acate un resultado electoral adverso. De ahí la desganada con que hoy se acercarán a las urnas los ciudadanos alemanes. Los que se acercan, naturalmente; porque la característica más acusada de las elecciones del 6 de noviembre queda definida, según se prevé desde que fueron convocadas, por el retraimiento o abstención de gran parte del cuerpo electoral. A la hora del escrutinio, en efecto, se espera la confirmación de la sospecha. El 84 por 100 del censo, los 37,2 millones de votantes que emitieron adhesión en el mes de julio no repetirán hoy su presencia en los colegios. Faltarán a la cita miles y miles. Firmes en esa presunción, los últimos diarios que hemos leído recuerdan a todos que «Wählen ist Pflicht!», esto es, que VOTAR ES UN DEBER. Y m acudiendo a esa palabra, que tuvo siempre el respeto decidido de los alemanes, lograron concenir los rotativos a aquellos ciudadanos de que su deber es emitir el sufragio, aunque no sirva de nada, o sirva de muy poco, el triunfo de una lista ajena a la de Hugenberg, que es la de Papen.

En lo que va de año, ésta de hoy hace la quinta elección. Cinco veces han sido convocados los alemanes ante las urnas. Cinco veces, dada la pasión que Alemania pone en estas cosas, son denudadas rotaciones. Los electores, están cansados. ¿Y si todavía diera resultado la elección! El blanco débil del presente plebiscito estriba en la ineficacia que todo el mundo le atribuye. Comenó el año, para los alemanes, con los encantos y los reconocimientos que anima siempre el enigma. «Este año—escriban los periódicos—será decisivo para Alemania». Se hablaba, con plena seguridad, de guerra civil entre el marxismo y el fascismo. Luego, nada. Lo peor que podía suceder: la democracia—la social también—ha caído inconscientemente en la trampa casi doméstica de Hindenburg-Papen-Schleicher. ¡Si hubiera habido lucha en las calles! Un detalle, sin embargo, resta cruel para la taimada acción de los «junker»: los hiltlerianos, que tenían fama de listos—al menos entre ellos mismos—, han sido, según todas las apariencias, tan casados como los demócratas. Con la particularidad de que los hiltlerianos eran los presuntos cazadores.

¿Y no puede dar lugar—nos preguntamos—la abstención de gran número de electores a alguna sorpresa? Mañana lo veremos. Si las elecciones de hoy no valen, ocurra lo que ocurra, para derribar a Papen, acaso sirvan para que sepamos, sobre todo, qué ha pasado en el partido de Hitler.

República, y considera definitivamente instalada la República en España, país llamado a desempeñar un gran papel en el mundo, especialmente como puente para la unión con las Repúblicas americanas y como defensor en Ginebra de las pequeñas potencias, que nada pueden temer de España, porque este país no quiere engrandecerse más a costa de nadie.

Al terminar nuestro compañero Moch escuchó una gran ovación.

Hablando con el corresponsal de la Agencia Fabra, Moch expresó su fe en los destinos del gran pueblo español bajo el régimen democrático y tributó elogios al actual Gobierno de la República, que tantos problemas importantes ha abordado y ha resuelto o está en vías de resolver.

### Conferencia de Lucio Martínez

Hoy domingo, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo, un acto organizado por la Juventud Socialista Madrileña, en el cual el compañero Lucio Martínez Gil disertará sobre el tema: «Comentarios a la Reforma agraria».

Por lo interesante del tema y la personalidad del conferenciante, es de esperar la asistencia de todos los trabajadores madrileños.

### Grupo parlamentario socialista

Se cita a todos los diputados que integran esta minoría a la reunión que se celebrará el próximo martes, a las diez de la noche, en la sección séptima del Congreso, para tratar, entre otros asuntos, de los presupuestos.

Se encarece la más puntual asistencia.—La Directiva.

### Partido Socialista Obrero

#### Comisión ejecutiva.

A las Agrupaciones: Habiendo tomado posesión de sus cargos los miembros de la Comisión ejecutiva elegida por el XIII Congreso ordinario, recientemente celebrado, se encarece a las Agrupaciones afiliadas al Partido Socialista Obrero Español la conveniencia de que tanto la correspondencia como los giros sean dirigidos al secretario del Partido Socialista Obrero Español, calle de Carranza, número 20.

#### Afiliados directos.

Han solicitado el ingreso en el Partido, como afiliados directos, los siguientes camaradas:

Juan Rol García, de Madroñeras (Cáceres); Manuel Navarrete Pérez, de Arcia (Marruecos); Diego Arroyo González, de Valdeortos (Badajoz); Andrés Navarro y Otero, de Almodjén (Castellón); Joaquín Vidal Castillo, de Valera de Abajo (Cuenca); Antonio Salvador Caja, de Cullar-Baza (Granada); Ricardo de Lama Fernández, de Villamartín de Don Sancho-Sahagún (León); Crescencio Bustillo Villarejo, de Santo Domingo de la Calzada (Logroño); Rafael Torres Pinedo, de Santo Domingo de la Calzada (Logroño); Francisco Abad Usón, de Tauste (Zaragoza); Juan Martín Jiménez, de Huéstor-Santullán (Granada); Justo López Gracia, de Torrubia del Campo (Cuenca); Ramón Sánchez Zamarra, de Torrubia del Campo (Cuenca).

Si transcurrido un mes desde la publicación de esta nota no hay reclamación por parte de ninguna Agrupación, se considerarán definitivamente ingresados en el Partido a estos camaradas.

## Nota sindical

### “La Locomotora Invencible”

Huelga ferroviaria en 1904. Por aquella época el movimiento obrero español escribía, no sus páginas heroicas, sino los rasgos dramáticos que acompañan a toda iniciación. Los ferroviarios—un centenar de ellos—están agrupados en una Sociedad que se rotula con uno de esos títulos cauderosos, ingenieramente amenazadores: «La Locomotora Invencible». La locomotora en la que estos hombres echan a caminar sus esperanzas y sus sueños, se pone en marcha. Todavía sigue caminando; todavía tiene que escalar la altura que la aproxime a la meta. Ni un solo instante ha cesado en devorar esta senda dura de la emancipación, recorrido penoso y agotador que consume las energías de los trabajadores. Pero ya en 1904 «La Locomotora Invencible» sufre una seria avería, que paraliza circunstancialmente su marcha. La huelga, que fracasó. De estas heridas aguardan más a los ferroviarios. Son los riesgos naturales al deseo que los une. La lucha se va cuajando de tensión, y cuando la fuerza de ella le obliga a saltar, alguien debe caer. En 1904 cayeron los obreros que integraban «La Locomotora Invencible», que ya desde entonces acaso se vió obligada a borrar el desafío de su rótulo, por esa lesión dolorosa que la realidad le había proporcionado. El desafío subsistía en la entraña y era promesa decisiva para todos los que en él se empeñaron.

Cayeron los ferroviarios. En aquellos días una derrota se pagaba cara. Ellos la pagaron siendo despedidos inmediatamente. La Compañía les arrojó como un harapo cualquiera. Nuevos rebeldes los lanzaron a otras actividades, alejados del carril. Su intento no arrollaba y los despedía con la misma violencia que a un suicida que se acerca al carril para dejar allí su vida. Ellos no la dejaron, si la vida es el aliento material; pero todo su contenido, toda la vibración espiritual quedó inmóvil; quedó viva, además, en el recuerdo lacernado de la derrota y en la ejemplaridad del sacrificio. «La Locomotora Invencible» adquiría, en el desarramillamiento, su más fuerte vitalidad.

De entonces a ahora, veintiocho años de lucha constituyen toda una epopeya trazada con muchos afanes, abierta en grandes sementeras, que ya florecen. Florecen hoy, que las Compañías ferroviarias se han visto obligadas, por mediación de nuestro camarada Prieto, a admitir a los que fueron despedidos en 1904. Los viejos ferroviarios acudieron ayer a cobrar su indemnización; otros percibirán el retiro que les corresponde. Los más, han muerto bajo la angustia de aquella derrota. Tributo humano que cubrió el capitalismo. Ahora paga a los que quedan, y este tributo que perciben unos pocos es un símbolo tan alto como para que todos los trabajadores sintamos el orgullo de que la derrota ha quedado vengada. ¿Vengada? «La Locomotora Invencible» sigue avanzando. Nada la puede detener. Nada la detendrá. Cada día su marcha es más segura y más rápida. «La Locomotora Invencible», rotulo ingenioso, como corresponde a aquella época romántica, aplasta un día a unos y otro día a otros. Pero en su avance lleva siempre, con el designio de la victoria, la preciosa carga de la esperanza. Si los que murieron la victoria avanzan con la pujanza que tiene, con la fortaleza que le espera, ¿cómo se llevarán de júbilo! Era el mismo alborozo con el que se nimbaba la vega de los que han podido volver a la Compañía, ya viejos, a humillarla precisamente ahora, cuando menos fueras tenían, cuando ya hay demasiadas arrugas en la cara y demasiadas canas en la cabeza para pretender ser fuerte. No eran ellos los fuertes, sino la vigorosa y profunda energía de otras generaciones que continuaron su obra y que los llevaron de nuevo a las mismas puertas que un día atravesaran caídos, hoy visitadas en la carroza triunfal de la solidaridad.

### Manifestaciones de Fernando de los Ríos

#### Orientación de los diferentes problemas pedagógicos que la República debe resolver

Nuestro camarada Fernando de los Ríos abordó ayer, aunque tan concretamente como exige la sola enumeración, las diferentes cuestiones de orden pedagógico que se propone innovar. He aquí lo que manifestó:

Yo tenía propósito de que en el discurso de este año y antes de discutirse el presupuesto conociera el país la visión orgánica que de los problemas de la enseñanza tenía el titular de este departamento. Para ello requerí al Consejo de Instrucción pública antes, ahora al Nacional de Cultura, y estos organismos han dedicado meses y meses al estudio y preparación del plan que de ellos se solicitaba. También sirvieron de ilustración las asambleas de aquellos organismos de la enseñanza que no tenían representación en el Consejo de Instrucción pública y que hoy ya la tienen en el Consejo Nacional de Cultura.

Y, en efecto, hemos llegado a este momento en el que nos encontramos redactando el Estatuto del Magisterio, el reglamento de las Normales, las normas de organización de las Inspecciones de Primera enseñanza. Todo ello será entregado al Consejo de ministros en la semana próxima.

Indicar cuáles son las líneas directrices de estos Estatutos sería extender con exceso las noticias que le estoy dando. Pero hay que decir algo. Es notorio que el Estatuto de Primera enseñanza resulta inconciliable con la nueva concepción que del Magisterio y de sus funciones tiene el régimen actual. En el Estatuto abarcamos todos los problemas de la escuela, los del niño y los del maestro, y sacamos las consecuencias que acredita la experiencia pedagógica.

En lo que respecta a la Primera enseñanza, le damos un carácter más técnico e introducimos aquellas reformas que pueden hacer de ella un órgano tan eficiente como lo exige su misma función, que ha de ser muy otra de la que hasta hace poco, hasta el advenimiento de la República, venía desempeñando, porque el inspector ha de ser el que permita al maestro no interrumpir su labor formativa y sí continuar en contacto permanente con un verdadero maestro que le aconseje y dirija.

En la semana próxima van a terminar las oposiciones para proveer 66 plazas de inspectores de Primera enseñanza. Es la promoción más amplia de cuantas ha conocido la generación pedagógica nuestra. Yo espero reunirlos antes de que vayan a elegir plaza para hacerles saber lo que la República espera de ellos y la escuela exige.

Con el reglamento de Normales, este organismo, cuya fisonomía y cuya significación en la docencia española ha cambiado totalmente la República, ordena su vida interior, no meramente de un modo burocrático, sino en todo cuanto afecta de una forma vital a la formación futura del maestro.

Por lo que a la Segunda enseñanza respecta, está ya totalmente ultimado el plan de la reforma. Asimismo la semana próxima será entregado al Consejo de ministros para su examen. El problema de la Segunda enseñanza es en técnica pedagógica el más complejo de cuantos existen. Por la singularidad de ella, que ha de ser una continuación de la escuela y ha de poner al alumno, sin embargo, en condiciones de poder acometer una labor eficiente para el mismo y para la vida de su país en un Centro superior de cultura. La reforma nuestra tiene de bachillerato un período escolar de siete años. Las enseñanzas son dadas con arreglo a un procedimiento cíclico, de suerte que no pueda acontecer, como desgraciadamente ocurría hasta ahora, que en el momento preciso de ser bachelier el muchacho haya ignorado cosas fundamentales como la Geografía o la Historia, por ejemplo, por haber recibido estas enseñanzas en los años primeros y no haber vuelto a tener contacto con esas disciplinas.

Pero esa misma unidad orgánica que le da el desenvolvimiento cíclico no es obstáculo para que pueda dejar de caracterizarse internamente la segunda enseñanza en tres momentos. El primero, con la iniciación del instrumental que la escuela no pudo darle, como la enseñanza del francés, por ejemplo, será una continuación estricta de la obra escolar, acentuando sus rasgos, dándole intensidad mayor a la labor. En el segundo comenzará una formación propiamente humanística por la aparición de la enseñanza del Latín y una coordinación en la enseñanza de la pluralidad de las ciencias básicas de la cultura moderna que vaya informando al estudiante de lo que aquellas significan. En la tercera etapa se bifurcará el bachillerato de suerte que en los dos últimos años se acentúe, según la preferencia del alumno, el elemento humanístico con dos años de griego y una mayor atención para la Literatura, la Historia, el Latín, y en lo que pudiéramos llamar la orientación realista, una posición equivalente a la Matemática y de la Física, a la que en el primer caso ocupan Lengua o Historia.

La metodología de la enseñanza habrá de ser cambiada, porque ni el examen ha de jugar el papel que se le ha reservado, desgraciadamente, hasta ahora, con lo cual se desvirtúa la finalidad del estudio, ni el libro de texto habrá de continuar perturbando la vida cotidiana de nuestros Institutos.

El Consejo Nacional de Cultura ha de elaborar una serie de instrucciones didácticas metodológicas respecto al modo como deben ser enseñadas las disciplinas, y el niño usará un buen

libro como elemento auxiliar indispensable; pero la base no puede menos de ser su cuaderno de notas y la redacción diaria de sus resúmenes de lecciones, donde el exteriorice la marcha de su formación personal.

Enseñanza superior. El Consejo Nacional de Cultura ha solicitado revisar sus propias conclusiones respecto a la forma en que debe organizarse la enseñanza en las Facultades y la ponencia que ha de ser presentada al ministerio por los elementos técnicos que están congregados para conocer el parecer de unos y otros respecto al modo de llevar a cabo la reforma de la enseñanza técnica.

Yo espero que muy en breve esto me será entregado, y, como anuncié el día 1 de octubre ante la Universidad, esos proyectos voy a enviarlos a los Claustros para que ellos informen y ante ellos a su vez lo haga la representación escolar.

Una muestra de la orientación que, por ejemplo, en la Facultad de Derecho, debe llegar a prevalecer, la indica la creación de la sección de Ciencias económicas y administrativas en la Universidad de Madrid, sección que representa un ensayo, pero ensayo que yo juzgaba acertado para el dotando al Estado de futuros funcionarios administrativos realmente técnicos en los más graves problemas que tiene la administración moderna. Esta sección de Ciencias económicas va a ser inaugurada el jueves próximo, en el cuadro de conferencias lo ha dado ya la prensa—; pero no ha de quedar circunscrita a ella esta actividad, sino que juzgo indispensable otras secciones que con una base común de formación jurídica para todos establezca especializaciones en Derecho privado, Ciencias económico-administrativas, Derecho público y problemas relacionados con la moderna diplomacia y con las Ciencias penales.

Acerea de todo ello habrán de informar los Claustros universitarios y la representación escolar. Esto mismo es lo que he hecho con el decreto, redactado ya y reanunciado en el Consejo del viernes último, para la reforma de estudios de las Escuelas de Arquitectura. Hay en este decreto un anticipo de lo que serán las futuras enseñanzas de todas las Escuelas técnicas. La preparación del arquitecto, es decir, todo lo que es antecedente para la estricta formación profesional, será hecha en las Facultades de Ciencias de las Universidades, y una vez dentro de la Escuela de Arquitectura, la enseñanza aparecerá enriquecida, flexibilizando los cursos, que podrán ser de tres o cuatro meses o de nueve, según la naturaleza de las disciplinas que se enseñen, encargados de cursos para cuestiones concretas, que podrán ser nacionales o extranjeros, según lo acuerde el órgano directivo, y desaparecerá el examen en su vetusta estructura actual, para convertirse en acuerdo del Consejo de curso en pleno y determinar según la labor realizada por el alumno, sin necesidad de prueba alguna, ya que no hay mejor prueba que la que el trabajo diario ofrece y ver si está en condiciones de pasar al curso siguiente.

El día primero del curso académico, al hablar en el Paraninfo de la Universidad, dije cómo había de ser en breve publicada una orden de este ministerio, cuyo sentido y alcance definiré en aquel momento. La labor del ministerio me ha impedido hasta ahora dictarla. Hoy queda, precisamente, una apelación a la conciencia del profesorado español, y mediante ella será posible al Consejo Nacional de Cultura tener una documentación, precisa respecto de cada establecimiento de enseñanza, de cada profesor español, documentación que hasta ahora se ha carecido. Ella ha de ser la base para el juicio y dictamen acerca de los Centros docentes y del personal de la enseñanza.

### Otto Braun demanda de Von Papan que cumpla el fallo del Tribunal de Leipzig

BERLIN, 5.—El camarada Otto Braun, presidente del Gobierno prusiano, ha dirigido una comunicación al canciller Von Papan, en la que solicita que el Reich cumpla la sentencia dictada por el Tribunal de Leipzig.

Un discurso de Von Papan.

BERLIN, 5.—Von Papan ha pro-

## El Parlamento catalán

### El Partido Socialista y Cataluña

No queremos creer que en las esferas gubernamentales de Cataluña se pretenda cerrar ojos y oídos ante la evidencia de lo que representa en la vida política de los pueblos la acción y directriz marcadas actualmente por el Socialismo mundial.

Frente a problemas que no supieron ni pudieron solventar multitud de programas creados las más de las veces al calor de pasiones inconscientes y ambiciones egoístas; frente a la incapacidad y al marasmo casi unánimes de partidos políticos históricos que sólo tuvieron como finalidad inmediata la consecución de medros personales o apetitos desmesurados, creando figuras con relieves que pronto la realidad desvanecía, han ido creciendo hasta agigantarse en proporciones desmesuradas las organizaciones obreras, que poco después de la Gran Guerra adquirían una personalidad propia firmemente definida.

Concedida la autonomía a Cataluña—gracias (y es preciso confesarlo paladinamente) a la cordial y definitiva colaboración de la minoría socialista parlamentaria, sin la cual nada hubiese conseguido aquella, pese a todos los esfuerzos heroicos de los parlamentarios catalanes—, precisa que el Gobierno de la misma vaya articulándose de modo y manera que nunca pueda hallarse a merced de marrullerías políticas a lo que se llaman regímenes, ni encontrarse a merced de insolencias de un lado ni de intoralidades del otro.

Bien conocen algunos de sus hombres—y sin duda en su fuero interno, ya que no en voz alta, así habrán de reconocerlo—lo que representa en la vida pública de un pueblo la acción y actuación política del Socialismo. Muchos de ellos militaron en él, cuando la vida no les habla aún señalado caminos más fáciles de recorrer, aunque para ello hubiesen de sacrificar convicciones muy íntimas e ideas muy caras.

Xirau, Jové, Serra Moret, Campañans, por citar tan sólo a algunos de ellos, militaron no hace aún muchos años en las filas del Partido Socialista Obrero Español, en el que empezaron a conocer y vivir las primeras emociones políticas de su vida. ¿Acaso fué un convencimiento de error lo que hizo variar su brújula política? No. Ellos siguen creyendo en aquel Socialismo con el que empezaron a balbucear, aunque vergonzosamente no se atrevían a oír en público ante él. ¿Qué importa! Al cabo de algunos años habrán tenido que inclinarse de nuevo y reconocer que aquel Socialismo al que pertenecieron y del que se distanciaran ha concedido, pese a los regateos y a las resistencias remolonas de muchos que creyeron aines, una nueva vida política a Cataluña.

¿Y cómo van a articularla? ¿A merced de quién abandonarán sus destinos y su gobierno? ¿Es tan fuerte la «Esquerra», nacida esporádicamente al calor de un instante emocional, para creerse inmortal y potente? Ya se está viendo que no son la infalibilidad ni el acierto las cualidades en que más pudiera destacarse. De muy palpitante actualidad existen ya un sinnúmero de hechos que así lo prueban, sin que sea preciso nombrarlos ahora.

¿Acaso pudiera dejarse a manos de la Lliga, de esa nefasta Lliga monárquica de tan doloroso recuerdo y de tan triste historia? ¿De esa Lliga a la que van unidas las páginas más sombrías de la fenecida bonbardada?

En poder de esa ferrocarrilera anárquica de la Rebelión, rebeldes la cuando las vacas eran escuchadas el airón de una divisa roja y guinda pasada con jactancia frente al problema catalán y la del año gobernando cuando ellas fueron lozanas a los cuidados y riesgos ajenos?

Al afluír de un partido paradjico que se titula «Unió Socialista», y cuyo internacionalismo se reduce a un problema de región, convirtiéndolo en microuniversal? ¿De un partido llamado «Unió Socialista», cuyos honrosos problemas sociales se limitan a la pequeña esfera de unos caseríos y al logro de unos puestos a cambio de ceder piadosamente la colaboración de un título que tartaricamente se otorgan?

¿Sin duda confían en la eficacia—que para ellos quisieran—de la actual Confederación Nacional del Trabajo? ¿De ese núcleo que va desmoronándose cada día más, y del que nos escribía hace muy poco uno de sus más destacados militantes: «... únicamente deploro los veinte años perdidos en ella, colaborando con una actuación catastrófica que jamás pudo imaginarse...»?

¿A quien, pues, volver los ojos? ¿Cómo y quién resolverá los continuos y difíciles conflictos que en el orden social pueden provocarse por la enorme masa obrera catalana? ¿Qué organización fuerte, compacta, disciplinada, consciente—que no sea la Unión General de Trabajadores—puede dar soluciones a los conflictos del trabajo? ¿Quién, exento de culpa, puede fiscalizar las actuaciones gubernamentales y administrativas del Gobierno catalán? ¿Quién, de todos ellos, podrá evitar la locura de una plutocracia y de un capitalismo que tuvieron siempre a su merced condescendencias gubernamentales o los desperaderos extremismos suicidas e ineficaces de algunos cuantos?

No puede dejar de reconocerse—si así se hiciera evidenciaría la poca visión política social o la mala fe más manifiesta—lo que en el concierto mundial representa el Socialismo.

No necesitamos ir más lejos de España para analizar serenamente la labor inmensa, audaz y moderna realizada por el Grupo parlamentario socialista, pese a todos los ataques, amenazas y dictámenes.

Y Cataluña, sobre todo, no puede ni debe olvidar que a pesar de las luchas sostenidas y de los años pasados ha necesitado que en el Parlamento español existiese una minoría socialista para que, unánimemente fuese obtenida, contra viento y marea de radicales, comunistas, «ligueros», agrarios, etc., artículo por artículo, el primero de sus Estatutos en la primera de sus autonomías.

J. MIQUEL RIPOLL

### Cordialidad lerrouxista

#### Los radicales históricos de Teruel, dispuestos a abandonar el partido de Lerroux

TERUEL, 5.—El día 25 del pasado mes de octubre la Junta provincial del partido radical, presidida por el señor Borrajos, diputado a Cortes, acordó desautorizar a don Manuel Pomares Monleón, gobernador de Teruel.

A este señor le enteraron del acuerdo de antes de que éste le fuese comunicado oficialmente, y en vista de ello marchó inmediatamente a Madrid al objeto de darse de baja en el partido radical y presentar su dimisión del cargo, escribiendo al mismo tiempo una carta al señor Lerroux para detallarle los motivos de su resolución, que obedecía, según dijo, a incompatibilidad con algunos nuevos republicanos radicales.

Don Alejandro Lerroux ha contestado ahora al señor Pomares ratificándole su confianza, y como esta carta da al traste el acuerdo del Comité provincial de Teruel, que lo expulsaba del partido, se han producido graves escisiones, hasta el punto de que se pedirá una rectificación al señor Lerroux, y si ésta no procediere, gran número de republicanos históricos abandonarían el partido radical.—(Fébus.)

¡Trabajadores! Leed y propagad EL SOCIALISTA

ECOS FILARMÓNICOS

Apuntes necrológicos.-Notas informativas de conciertos

Hemos de comenzar estas líneas poniendo negros crespones. Desde mi anterior crónica, o sea en menos de un mes, he registrado tres bajas sensibles el censo de nuestros músicos en Madrid. José Lassalle, Reveriano Soutullo y Arturo Saco del Valle son estos artistas, y todos ellos, aparte sus méritos dentro de la profesión, con los que se granjearon en sus respectivos caminos muy sinceros aplausos, se caracterizaban por su bondad.

Sean las anteriores líneas leve ofrenda de respeto a la memoria de José Lassalle, de Reveriano Soutullo y de Arturo Saco del Valle.

La actividad musical en estas cuatro últimas semanas ha ofrecido rasgos diversos por lo que atañe a los conciertos celebrados en Madrid. Con sintetismo telegráfico daremos cuenta de ellos, tanto por escasez del espacio disponible cuanto por la circunstancia de que me quedé sin otro alguno, ya por coincidir varios a la misma hora, ya por reclamarme en otro sitio ciertas labores incluídables. La Orquesta Sinfónica ha celebrado en el Monumental dos sesiones dominicales de la serie de seis, bajo la dirección del maestro Arbós, y una más en la Asociación de Cultura Musical. En el programa, Beethoven, Wagner y Respighi, entre los consagrados. Y como novedades, la versión orquestal de la «Pequeña suite, número 2», de Stravinsky (marcha, vals, polka y galop), con un inexplorable sortilejo para encender los ánimos de frenéticos «claqueurs» y de ultrafrenéticos pateadores, aunque tal obra no merece una admiración excesiva ni una acogida irreflexiva; «Dos bocetos sinfónicos» del mejicano Ponce oídos con respetuosa indiferencia, y un «Preludio» y «Ocho canciones vascas», armonizadas por J. Arrambarrí, con el concurso de la cantante Josefina Roda, recibidos afectuosamente.

La Orquesta Filarmónica anunció en el Calderón dos conciertos, los únicos de una breve serie antes de emprender su consuetudinaria excursión por el país. En el programa, Beethoven, Mozart y Debussy, entre los consagrados. Y como novedades, «Schlagoberts», de Strauss, repartido en las dos sesiones (correspondiendo a la primera lo que Richard Strauss puso en el primer acto de esta obra ligera, que es un «ballette escrito cuando el autor cumplía sesenta años, estrenándose en Viena en 1924, e incluyéndose en la segunda otra danza de la misma obra, la cual constituye un mosaico gracioso, y «Dos danzas asturianas», de Benjamín Orbió. Por asociarse dicha Orquesta al duelo producido por la defunción del maestro Saco del Valle, no se celebró este concierto último, privándose tal suspensión de oficio las novedades anunciadas para el mismo.

Son variadísimos los conciertos sueltos. En Asociación de Cultura Musical actuó el violinista Francescatti; en el Círculo de Bellas Artes, el violinista Alós; en el Salón Ritz, la pianista Emilia Quintero; en el Liceum Club, el pianista Lucas Moreno; en un recuerdo dónde, no sé qué otro solista. En Figaro hubo sesiones de música cubana, dirigida por el antillano Leucona. En el Instituto Francés, composiciones de Adela Anaya, interpretadas por su autora. En el teatro Fuenarri, como ya saben nuestros lectores, pero no debe omitir la presente crónica—un festival, organizado en honor de los legados al Congreso de la Unión General de Trabajadores, con el concurso de la Banda republicana y de varios cantantes. Todo ello, naturalmente, descontado lo que, bajo otra faceta filarmónica, hace y deshace, o pone, impone y expone el Teatro Lírico Nacional, en el Calderón, cuyos comentarios afectan, exclusivamente, al negociado de mi dilecto camarada Boris Bureba.

José SUBIRA

Por los ministerios

EN GUERRA

Visitas al presidente.

El presidente del Consejo recibió ayer en el ministerio de la Guerra al subsecretario de Hacienda, acompañado del señor Gil Baños, presidente del Comité provincial del partido de Acción republicana de Valladolid, quienes ultimaron los detalles relacionados con el viaje que hará el señor Azaña a aquella capital, donde pronunciará un discurso.

Después el señor Azaña recibió al presidente del Tribunal Supremo, al

presidente de la Audiencia de Barcelona y al rector de la Universidad de Zaragoza. También recibió al general Romerales, que le anunció la visita, el próximo miércoles, de una Comisión de coronales que hacen el curso para el ascenso, y a los agregados militares entrante y saliente de Italia. Hablando con los periodistas dijo el señor Azaña que el día 13 marchará a Valladolid.

EN HACIENDA

Servicios de los carabineros.

Según datos facilitados en el ministerio de Hacienda, las fuerzas de carabineros, durante el tercer trimestre del año actual, han levantado 4.732 actas, deteniendo 508 reos, 258 cabezas de ganado mayor, 2.480 de menor, 19.758 kilogramos de tabaco, 14.152 litros de alcohol, 34.159 kilogramos de diversos géneros, 11.700 plantas de tabaco, 1.434 encendedores mecánicos, 7.285 piedras de ignición, incautando de cinco embarcaciones, trece carruajes y seis alambiques dedicados a la producción clandestina de alcohol, habiéndose practicado también 1.567 servicios en auxilio de la Inspección del Tributo, que les fueron encomendados por varios delegados de Hacienda y 105 servicios extraordinarios.

Con independencia de los servicios anteriores, se han incautado o intervenido 172.148 pesetas, 440.226 francos y pequeñas cantidades de otras divisas extranjeras, así como dos tómbolas con todos los efectos de rita.

EN GOBERNACION

El señor Casares, en La Coruña.

El subsecretario de la Gobernación recibió ayer a los periodistas y les manifestó que el ministro había llegado sin novedad a La Coruña. Regresará a Madrid el martes. Terminó diciendo que las noticias de toda España acusaban tranquilidad.

Los sucesos del 10 de agosto

Más detenidos en libertad.

Han sido puestos en libertad en el Círculo de Bellas Artes, donde se encontraban recluidos por los sucesos del 10 de agosto, don Máximo Palacios, presbítero; don Francisco Bakuc Sierra, don Angel Martín García y don Tomás Goizueta.

Vida municipal

Se reúne la Comisión de Ensanche

Con asistencia de los señores Cantos, García Moro, Marcos, Pelegri, Flores Valles, Cort, Buceta y nuestro compañero Muñio. Fue aprobada la ponencia de este para el establecimiento de una casilla de peones carabineros en Puerta de Hierro. Se acordó invertir 70.000 pesetas en obras de adaptación e instalación de oficinas en la primera casa consistorial y Casa de Cisneros; efectuar el pago de la expropiación parcial de la finca número 18 de la calle de Atocha; ampliar el ancho de las aceras de la calle de Peligros; que vuelva a intervención un dictamen para habilitar crédito con objeto de pavimentar la calle del Aguilá.

Se despacharon gran número de peticiones y, por último, se acordó devolver el depósito de 140.000 pesetas constituido en garantía de la cancelación de una carga que gravaba la finca números 2 al 8 de la calle de Bordadores.

El concierto de hoy.

He aquí el programa del concierto que dará esta mañana, en el Retiro, la Banda municipal:

- Pasodoble de la zarzuela «El país azul».—L. Romo. «Las alegres comadres de Windsor», obertura.—Nicolaï. «Tristán e Iseo», fragmentos. 1. Preludio del acto tercero (saxofón solo, señor San Miguel); 2. Dúo de amor; 3. Llegada del barco de Iseo y encuentro de los amantes.—Wagner. Danza final de la «Suite en «la»».—Julio Gómez. «El último sueño de la virgen», melodía religiosa.—Massenet. Fantasía de «La Tempranica».—Giménez.

En Cazalla de la Sierra

El Ayuntamiento reparte los terrenos comunales

CAZALLA DE LA SIERRA, 5.—En la noche de ayer produjeron gran alboroto en todos los Cruceos y establecimientos públicos unos edictos fijados por la Alcaldía, cuyo contenido no era ni remotamente de esperar, haciéndose de ellos variados comentarios, en su mayoría muy favorables a la decisión de la autoridad municipal. Por ellos se anuncia que se cederán en parcelas, no mayores de diez fanegas, los terrenos comunales, y concede plazo hasta las nueve de la noche del día 5 para que los obreros agrícolas que lo deseen suscriban y presen en solitudes.

La parte más esencial de los citados edictos dice: «Hago saber: Que tenida en cuenta la grave crisis de trabajo actualmente padecida por los obreros agrícolas y las dificultades que encuentran para los labores de siembra, esta Alcaldía, de acuerdo con el excelentísimo gobernador civil de la provincia, y sin perjuicio de lo que se resuelva por la Corporación municipal, ha resuelto lo siguiente: Que, provisionalmente, y mientras por la superioridad se dispone la implantación de la Reforma agraria en este término, se proceda a la ocupación de los terrenos del común denominados «Cazapos», «Hoya del Sevillano», «Barreiros», «Umbría de la Breña», «Mesas de Briz Pérez», «Llanos o Suertes del Santo», «Llanos de Santiago», «Mesas del Avispero» y «Cerro Perdiguero», en los cuales, y por lo avanzado de la época, pueden efectuarse labores de siembra sin necesidad de barbechar, por reunir condiciones para ello una gran parte de los citados terrenos.»

Por último, hace constar que en la primera sesión ordinaria que celebre el Ayuntamiento dará cuenta, y la Corporación fijará las normas que hayan de regir para el mejor aprovechamiento. Durante todo el día de hoy han acudido grandes grupos a las oficinas municipales para resolver sus solicitudes. Los formularios les son facilitados y se les dan cuantos datos y auxilios necesitan. Las fincas afectadas por la provisión de la Alcaldía tienen en conjunto una superficie aproximada de 1.200 hectáreas, y fueron adquiridas por el Ayuntamiento en virtud de cesión que le hizo el Estado en concepto de aprovechamiento común en agosto de 1904.

Al visitar al señor Martín de la Portilla para que nos informase detalladamente, se ha limitado a hacer unas breves manifestaciones, reservándose el proyecto que tenga sobre el asunto. Únicamente nos indicó que los terrenos objeto de la resolución municipal se encuentran en su mayor parte en poder de particulares, que los ocupan ilegítimamente al amparo de los Gobiernos monárquicos, y considera un deber desposeerlos, siquiera sea provisionalmente, y mientras la autoridad resuelve, para remediar las graves privaciones que viene padeciendo el elemento trabajador.

Dijo que el Ayuntamiento aprobará seguramente lo acordado, y que el domingo próximo, con las formalidades de rigor, se entregarán las parcelas a los solicitantes. El acto será revestido de la mayor solemnidad. En dicho día, y en las primeras horas de la mañana, tendrá efecto, con asistencia de

¿Queréis curar vuestras heridas?

usad el CLORISOL BONALD. Sustituye con ventaja, en economía y eficacia, al agua oxigenada, sublimado y demás desinfectantes de heridas. Para la curación de toda clase de heridas, quemaduras, úlceras, infecciones de la uretra, vagina y útero. Debe usarse siempre puro, en compresas. Guárdese el frasco en sitio oscuro y fresco. Laboratorio BONALD, calle de Recoletos, número 7. Teléfono 53161. De venta en Cruz, 17, y demás farmacias.

las autoridades, el acto de izar la bandera andaluza en el edificio del Ayuntamiento.—(Febus.)

Las bases de la recogida de aceituna.

CAZALLA DE LA SIERRA, 5.—En Sevilla se discuten actualmente, en la Delegación provincial del Trabajo, las bases para la recogida de la aceituna en la campaña, y seguidamente comenzarán con las que hayan de regir en la sierra. El Centro obrero Socialista de esta ha oficiado a la Alcaldía participándole que no asistirá a su representación a discutir las bases que le han presentado los afechos a la C. N. T., porque es en la Delegación del Trabajo donde tendrán efecto y para cumplir las instrucciones que tienen recibidas.—(Febus.)

Agrupación Profesional de Periodistas

Ayer se celebró la junta general extraordinaria de la Agrupación Profesional de Periodistas, de Madrid, convocada para discutir la orientación, táctica y posición sindical de la Agrupación ante los problemas del trabajo, y conveniencia de incorporar esta declaración al reglamento.

El comité presentó una proposición concreta, que fué discutida con amplitud, acordándose, por la importancia del asunto, que prosiga la discusión mañana, lunes, a las siete de la tarde, y resolver el asunto.

Importantes gestiones del Ayuntamiento de Lavadores

Desde hace unos días se encuentra en Madrid una Comisión del Ayuntamiento de Lavadores (Ponvedra), presidida por nuestro querido camarada y amigo José Antela, alcalde de aquel Municipio. Cerca de diversos departamentos ministeriales han realizado gestiones de trascendental importancia para los intereses del vecindario de Lavadores. En primer lugar se entrevistaron con nuestro camarada Prieto, como ministro de Obras públicas, del cual solicitaron una subvención del Estado para llevar a cabo las obras del abastecimiento de aguas en Lavadores. Prieto prometió a los comisionados que, tan pronto como cumplan los trámites precisos para la concesión de tal petición, él la resolverá en sentido favorable.

Más tarde se entrevistaron con el director general de Primera enseñanza, camarada Rodolfo Llopis. El objeto de la visita era el de solicitar del departamento que rige nuestro amigo una subvención destinada a la construcción de seis Grupos escolares en Lavadores y diversas cantinas. Llopis aseguró a nuestros amigos que después de que cubran los trámites precisos para ello, consignará a los comisionados de primer año próximo las cantidades precisas para la construcción de tales obras.

Por último, los comisionados conferenciaron con el señor Vergara, subsecretario de Hacienda. La misión que allí les llevaba era de índole más compleja que las anteriores. Se trataba de hablarle de la conveniencia de introducir un aumento en el impuesto sobre vinos, con cuyos ingresos podría obtenerse la base necesaria para negociar un empréstito hasta un millón de pesetas, que sería invertido en obras de importancia para aquel Ayuntamiento.

El señor Vergara expresó a nuestros amigos su deseo de resolver satisfactoriamente su petición, por considerarla justa y conveniente para el mejor desarrollo de la vida del Municipio de Lavadores.

La impresión obtenida por los comisionados no puede ser más excelente. Todas las gestiones han resultado favorables para sus propósitos, y regresan a su destino con inmejorable satisfacción al ver conseguido lo que constituye un deseo del vecindario que representan.

En todas las gestiones acompañados los comisionados nuestro camarada Gómez Osorio, diputado a Cortes por la provincia de Pontevedra.

¡ESTRENIDOS!

«Pildoras Zeenas», vegetales, son Laxante de efectos sin igual, Estomacales, Antibiliosos. Caja, 0,50 y 2,40 pesetas. En Farmacias y centros de específicos. Remite Correo reembolso. Envía prospectos gratis: Farmacia Rey, Infantas, 7, Madrid.

NOTAS DE ARTE

Las Exposiciones del Círculo de Bellas Artes

La de carteles publicitarios.

La Unión de Dibujantes Españoles, organizadora del Primer Salón de Carteles publicitarios, que se celebra en el Círculo de Bellas Artes por estos días, ha dispuesto unos premios, unas medallas, para dar al mismo carácter de certamen; pero no creo que el fin perseguido por la U. D. E., al organizar este Salón sea el de estimular de esta suerte a nuestros artistas de este género, ni, al mismo tiempo, animar sus actividades con el sentimiento de la emulación. Estos artistas no necesitan de nada de ello. Trabajan ya muy bien para necesitario. Y buena prueba de que es así la dan esos setenta carteles que la U. D. E. ha colgado en una de las salas de exposiciones del Círculo de Bellas Artes.

Sospecho que el propósito que inspiró a la U. D. E. fué otro. Creo que lo que se pretende es dar idea de cómo se cultiva aquí el arte complejo del cartel publicitario; dar idea de esto procurando huir de todo aquello que la mayor parte de las exposiciones de carteles conspira contra los artistas, contra los autores de los carteles, y también, contra el público, ya que se amontonan unos carteles sobre otros, no permitiendo una colocación adecuada ni, consecuentemente, respetuosa, y se da la sensación de una pobreza de iniciativas que no existe, sugiriendo aviesamente el engaño este hecho: el que cada exposición de carteles responda a un solo tema. Y por otra parte, combinado el dibujo con las manchas, promete un artista especialmente capaz, especialmente apto para pintar amplias y animadas escenas, que no han de ser las manidas, las escenas-tópicas, sino las que más pueden sugerir hoy a un muchacho que se siente muy afeitado a su época y a quien electrizan las emociones más actuales—filosóficas, sociales, políticas—, como lo recordan muchos de sus dibujos, muchas de sus manchas y los grafitos que ostentan éstas y aquellos.

De aquí que, patrocinado Mozos por Zuloaga y por Moisés, yo pida para Mozos lo que ambos maestros solicitan para él: una pensión del Estado para que dilate sus perspectivas e informe aquí y fuera de aquí sus aptitudes innatas con las enseñanzas de los principales jefes del arte pictórico.

La de dibujos de Mozos.

Pedro Mozos, cuyos dibujos han sido llevados al Círculo de Bellas Artes por un gran pintor que los admira—Julio Moisés—, es un muchacho de diecisiete años que acusa un dominio sorprendente del dibujo y unas aptitudes para pintar que no sorprenden menos y que deben ser desarrolladas, porque si sus apuntes y sus croquis brindan una seguridad completa en todos sus rasgos, definidos en el más amplio sentido, es decir, modelando, sus manchas revelan una sensibilidad finísima para apreciar tonos y colores, suministrando a la vez expresiones justísimas de relieve.

Y por otra parte, combinado el dibujo con las manchas, promete un artista especialmente capaz, especialmente apto para pintar amplias y animadas escenas, que no han de ser las manidas, las escenas-tópicas, sino las que más pueden sugerir hoy a un muchacho que se siente muy afeitado a su época y a quien electrizan las emociones más actuales—filosóficas, sociales, políticas—, como lo recordan muchos de sus dibujos, muchas de sus manchas y los grafitos que ostentan éstas y aquellos.

De aquí que, patrocinado Mozos por Zuloaga y por Moisés, yo pida para Mozos lo que ambos maestros solicitan para él: una pensión del Estado para que dilate sus perspectivas e informe aquí y fuera de aquí sus aptitudes innatas con las enseñanzas de los principales jefes del arte pictórico.

Emiliano M. AGUILERA

Adrián Piera MADERAS

Exposición de dibujos de Francuastain Szwandowski.

En los salones de la Asociación Femenina de Educación Cívica—plaza de las Cortes, 8—ha dispuesto una interesante exposición de dibujos Alfredo Francuastain Szwandowski, de Moscú.

Exposición Casas Abarca.

Ayer, por la tarde, se inauguró en el Círculo de Bellas Artes una sugestiva Exposición de cuadros del notable pintor catalán Pedro Casas Abarca.

El número de obras colgadas asciende a sesenta, y de ellas se ocupará en día próximo nuestro compañero Emiliano M. Aguilera.

Entre los concurrentes al acto viémos a las señoras del ministro de Agricultura, de Francés y de Estévez-Ortega y a los señores Vegue Godoni, Paldó, Aguiar, Frances, Huelbros, Garzón, Santamaría, Estévez-Ortega, Vicent, Gil Fillo, Marañón y nuestro camarada Aguilera.

Nueva revista de turismo.

En Madrid ha iniciado su publicación «R. E. T.» (Revista Española de Turismo), que dirige don Joaquín de la Vega y Samper.

Después de unas palabras de salutación, dirigidas al público y a la Prensa, inserta «R. E. T.» muy interesantes y amenos artículos de Juan de la Encina, Federico Cubillo, Joaquín de la Vega, C. Rabaza, Victor Montalbo, Manuel P. del Río y F. Botella; itinerarios, gráficos y notas.

Nosotros correspondemos muy afectuosamente al saludo de «R. E. T.» y le deseamos muy larga y próspera vida.

ANTRACITAS DE LEÓN, S. A.

La Calera Montero S. A. se complace recordando a sus buenos clientes y amigos que su filial

“ANTRACITAS DE LEÓN, S. A.” servirá sin intermedio alguno los pedidos de vagones completos a comerciantes carboneros

LA CALERA MONTERO, S. A. suministrará a los particulares de Madrid y su provincia, por sacos y toneladas, las excelentes antracitas de sus minas del Bierzo (Bembibre) y de Guardo (La Espina)

LA CALERA MONTERO, S. A. Teléfonos 10 423-14803

ANTRACITAS DE LEÓN, S. A. Teléfono 13564 DOMICILIO SOCIAL: Cañizares, núm. 6. — MADRID LA CALERA MONTERO, S. A.



Advertisement for Casa Genitez, featuring a man in a suit and a list of clothing items: Trajes a medida (estambre) 100 Ptas., Gabanes (forro seda) 90, Gabardinas (forro seda) 75, Checos legítimos 40. Also includes '10 por 100 de descuento a todas las afiliadas a la Casa del Pueblo' and 'INFANTAS, 42'.

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 72756 CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJERO) 12, Plaza de Nicolás Salmorán, 12, y Amazonas, 2. MADRID

AMONTILLADO TIO QUICO INFANTAS, 13. — MADRID

Advertisement for 'Compañero sigue ayudándonos' featuring a woman's face and text: 'La redención del obrero está en la creación de Cooperativas. El deber del mismo es ayudar a las ya creadas para que se implanten con brevedad en todos los ramos. Por ello, los obreros de esta Cooperativa te invitamos para que, al comprar los calzados que necesites, exijas esta marca:'. Below is a list of shoe prices: 'Solo fabricamos calzados de CABALLE. RO EN TODAS SUS CLASES Y SANDALIAS DE TODOS LOS TAMAÑOS. Nuestros precios están fuera de toda competencia, pues son precios para obreros. La calidad es constantemente mejorada en nuestro atán de Progreso.' and 'SOCIÉDAD COOPERATIVA OBRERA "EL PROGRESO"'.



# Grandes espectáculos



Fritz Kortner, notable actor, que desempeña un importante papel en la película «Karamasoff el asesino», que se estrena mañana.

Mr. Hyde) y «The Miracle Man», ha sido especialmente «prestado» por la Paramount para tomar parte en esta producción; y Ralph Forbes, actor del teatro inglés y esposo de Ruth Chatterton, Beryl Mercer y otros actores de fama figurarán asimismo en el romántico drama.

«Smilin' Through» es una exquisita historia de amor, a la que un toque de misterio añade inusitado interés. En el teatro ha obtenido uno de los éxitos más sensacionales, y se ha representado en casi todos los idiomas.

Las decoraciones y vestuarios que se elaboran para la versión cinematográfica gustarán muchísimo, y miss Shearer tendrá una magnífica oportunidad para lucir algunos trajes deslumbrantes.

## Conviene saber

Que **EDGAR WALLACE**, el famosísimo novelista inglés, ha inspirado un gran número de películas, algunas de las cuales veremos pronto en nuestros cines.

Estos films, en que el crimen y el misterio son tema principal de los mismos, han sido editados en gran parte por la British Lion Film Corporation, y ostentan nombres tan reveladores de su argumento como «El hombre del antifaz», «La brigada móvil», de Scotland Yard, interpretada por Carol Goodner; «El pañuelo indio», etc., etc.

Serán presentadas a nuestro público tales cintas por la Casa Atlantic-Films, así como otras notables producciones de las cuales hablaremos en breve.

Que **EN BUENOS AIRES**, y en el suntuoso cine París, ha sido muy aplaudida la película española «Fermín Galán», interesantísimo poema cinematográfico realizado por Fernando Roldán.

Que **EN EL HOLLYWOOD MADRILEÑO**, o sea en avenida Pi y Margall, 17, ha establecido una sucursal la importante firma H. de Costa, muy conocida en los estudios cinematográficos de Europa y América. De la Gerencia en la capital se ha encargado el señor Matos, figurando igualmente entre su personal don Francisco Flores, inteligente experto en cuestiones de cine.

Que **EL CIRCULO DE BELLAS ARTES** ha firmado el arriendo de lo que fue cabaret, adjudicando el local a una entidad de Barcelona para dar allí películas instructivas o educativas.

Lo que no se dice todavía es cuándo podrá ser inaugurado tal espectáculo.

Que **MORUMENTAL CINEMA** MAÑANA, ESTRENO de **EL PILLUELO** Magnífico film de **Selecciones Cines**, interpretado por **DIX y JACKIE COOPER**

Que **EN EL CINE DE LA ÓPERA** «Proa-Filmofono» celebró ayer su tercera sesión de esta temporada, presentando dos realizaciones de Sergio M. Einstein: «Romanza sentimental» y «Octubre».

«Romanza sentimental» poema lírico, es acaso el film amoroso mejor logrado de cuantos hemos visto proyectar. Arte puro, técnica perfecta. Su reposición esta temporada—fue presentado la pasada en Estudio Proa—ha sido un acierto, y el público habitual a estas sesiones contempló su proyección acaso con mayor deleite que la vez primera.

«Octubre» es la reconstrucción de los pasajes más salientes que precedieron a la subida al Poder de los bolcheviques en Rusia. Perfectamente cenida a los hechos históricos, objetivamente enfocada y realizada de manera magistral, «Octubre» no es, como parecía demostrar la resistencia que, según nuestros informes, se ha puesto para que fuese proyectada, una película de propaganda comunista.

Ahora bien; acaso, si su realizador se propuso propagar con este film los procedimientos bolcheviquistas, se ha desviado de su deseo de manera tal, que más bien ha conseguido lo contrario, pues que muy en primer término pone de relieve los horrores de la revolución cruenta. El espectador culto, y hasta el simplemente sensato, atisba desde los primeros planos de la película el dolor, la miseria; la desolación que han de preceder a una conmoción pareja a la acaecida en Rusia el año 17, y no puede caer en la puerilidad de pretender es la mejor manera de reivindicar los derechos de una clase imitar a los bolcheviques en sus procedimientos revolucionarios.

Otro día hablaremos más detalladamente sobre este extremo, interesante en sumo grado, y terminamos hoy diciendo que el público presenció con la mayor objetividad la proyección del magnífico film de Einstein y que consideramos demasiada suspicacia la proyección del cartelito que precedió a la película, pues, francamente, consideramos que ésta, por ser simple enunciado de unos hechos históricos de sobra conocidos, no puede despertar la pasión política por mucha parcialidad que se quiera conceder al criterio del espectador.—  
J. M. A.

## ATLANTIC FILMS PROGRAMA 1932-1933

### The British Lion Film Corporation

Una serie de films de crimen y misterio:

#### EL PAÑUELO INDIO

El hombre del antifaz blanco

La brigada móvil de Scotland Yard

CON CAROL GOODNER

Basadas en los relatos novelescos del gran escritor inglés EDGAR WALLACE

### GRINSBOROUGH PICTURES

La banda de las perlas negras

De una novela policíaca de SEAMARK

Complicaciones matrimoniales por Jean Colin y Bobby Howes

Una graciosa comedia musical.

### Únicas documentales explicadas en castellano

Con Alan Cobham al lago Kivu

2.000 metros de cinta impresionada desde el hidroglobo del as de los misterios de las fuentes del Nilo.

### La conquista del Monte Kamet

La descompartida ascensión a la cumbre más inaccesible del Himalaya.

### 12 Noticiarios sonoros explicados en castellano

CINEMA GAZINE

La revista de sucesos elevada a la categoría de film de arte, lujo e interés.

OFICINA CENTRAL: MADRID Eduardo Dato, 7. Telef. 93465.

### Cada loco con su tema

En Hollywood, más que en parte alguna, la superstición reina a sus anchas.

Al comenzar una nueva producción, las principales luminarias de la pantalla no se conforman ya con la práctica conocida de tirar la sal por encima del hombro izquierdo ni con buscar tréboles de cuatro hojas, sino que recurren a toda clase de talismanes en su afán de atraerse buena suerte.

Norma Shearer, por ejemplo, cada vez que empieza una producción, pide que ejecuten en el escenario sonoro selecciones clásicas de Mozart. Marion Davies lleva al escenario su perro pichón «Gandhi», a fuer de mascota, para que participe de la excitación

conseguida a la producción de una nueva película. Wallace Beery tiene una vieja gorra de obrero ferroviario, que usaba en sus mocedades, que conserva siempre colgada en el armario de su camarín.

Sin embargo, la ceremonia más original en el teatro al embarcarse en una empresa artística, es el arreglo de la manzana roja, costumbre originada por John Drew, tío de los Barrymore, quienes han observado esta práctica a través de muchos años de actuación escénica. Para no apartarse de la rutina hubieron de regalarse manzanas entre ellos al empezar en los estudios de la Metro-Goldwyn-Mayer la producción en que aparecen juntos.

Joan Crawford, siempre que empieza un nuevo film, se hace acompañar al estudio por su esposo, Douglas Fairbanks, hijo, quien le desea la me-

## LOS QUE DANZAN

es una interesantísima película hablada en español por

MARIA ALBA

y ANTONIO MORENO

que debe usted ver en el

## MONUMENTAL CINEMA

por buena suerte. Ramón Novarro tiene por costumbre conservar en su camarín una vela encendida frente a una imagen, hasta que la película se termina. Buster Keaton pasea alrededor del estudio vestido con la indumentaria que ha de usar en la producción «para hacerse a ellas». Otra de las cosas que hace Buster Keaton, «Pamplinas», es suavizar la suela de sus zapatos para que resbalen con facilidad en sus escenas cómicas. Clark Gable cree que la energía física es el principal elemento de buen éxito, y por ese motivo siempre que empieza una producción da un largo paseo a caballo por la mañana temprano.

En cuanto a William Haines busca entre las personas en el escenario a quién tiene la cara más seria y le hace reír a carcajadas antes de empezar la primera escena. Y Jimmy Durante, «el Narigudo», se fuma tres enormes puros, uno tras otro, pues sabe que en la mayor parte de las estenas no podrá permitirse ese gusto.

## FÍGARO

TODOS LOS DIAS

ARISTÓCRATAS DEL CRIMEN

La más destacada interpretación de

RICARDO CORTEZ

OFICINA CENTRAL: MADRID Eduardo Dato, 7. Telef. 93465.

## Maurice Chevalier y la Paramount

La estancia de Maurice Chevalier en su casa de Niza, así como en la capital de Francia, ha dado lugar a toda clase de comentarios y rumores. Uno de los más insistentes en estos últimos meses ha sido el de que el populárrimo astro francés filmaría en unos estudios de París, y bajo la dirección de un competente director de Francia, una importante producción.

Nacla más disparatado que estos rumores, que han sido rotundamente desmentidos.

Nosotros sabemos que por ahora, y en mucho tiempo, Maurice Chevalier no trabajará sino para la Paramount.

## TEATRO LÍRICO NACIONAL: «Marina»

Con la representación de «Marina» ópera—, en la función de anoche, ha continuado el Teatro Lírico Nacional su serie de reposiciones.

Tiene esta ópera del maestro Arrite esa gracia ingenua y suave que tanto conviene a las obras líricas. Sentillez en la trama y emoción poética en las situaciones musicales son las dos cualidades sustantivas que ha de tener este género netamente español, llamado a perdurar y a resurgir con nuevos bríos, siempre que se mantenga alejado de ajenas influencias, tan perniciosas, algunas veces, como la que ejerció en nuestra llamada zarzuela grande, la mala ópera italiana.

La «Marina» de anoche ofrecía, además, el aliciente de una presentación: la de la tiplé soñorita María Espinalt, que posee una bella y extensa voz, de grato colorido, suave y obediente en las agudezas, a la par que fresca y brillante en los agudos. Cantó con delicada facilidad toda su «particellan», haciéndose aplaudir clamorosamente en el primer acto, en el dúo del tercer y en el rondó final, si bien éste es el que con menos dominio canta.

Junto a ella, compartieron las excelencias de la interpretación Hipólito Lázaro y Anbal Vela. Aquel, que luchó al principio con la hostilidad un poco injusta de un sector del público, cantó de manera irreplicable los tres actos, luciendo una excelente media voz y haciéndose oír por tres veces en el dúo del tercer acto, ante la reacción justa y entusiasta de la mayoría de los espectadores.

El maestro Palos llevó correctamente la orquesta.

El decorado, de Mignoni, acertado, en el segundo acto especialmente.—  
B. B.



El popular «Angelillo» y Luis Yance en una escena de la película hablada en español «El sabor de la gloria».

## “El sabor de la gloria”

Ricardito González y Angelillo, en la pantalla

Faltan muy pocos días para que el público madrileño conozca el nuevo film español cuyo título encabeza estas líneas.

Película hablada y cantada toda ella en el idioma de Cervantes, ha sido cuidadosamente editada por la U. C. E., Sociedad que ya conquistó un gran prestigio al realizar «Fermín Galán», tan bien acogida por nuestro público.

Fernando Roldán, el inteligente amateur del cine, ha tomado a su cargo la dirección de la cinta, habiendo actuado como fotógrafo Agustín Macesoli.

El protagonista es el valiente matador Ricardo González, uno de nuestros toreros estilistas, que, como Lalanda

y Yllaíta, ha demostrado que actuar ante la cámara es para él tan fácil como torrear a la verónica.

Alterna con tan simpático diestro la gentilísima Celia Escudero, y el excelente galán Carlos Llamazares.

Una novedad que hará de esta película un gran suceso entre los amantes del canto «jondo» es la intervención en la misma del gran cantador flamenco Angelillo, que será acompañado a la guitarra por Luis Yance.

Desearíamos que los noveles empresarios acierten plenamente, pues bien lo merecen sus nobles y elevados esfuerzos en pro del arte del cine español.

## El modernismo en los Tribunales

La primera sala ultramoderna de audiencias que conoce la Historia ha invadido los dominios del cine. Robert Young se ve «corroceado» en los estudios de la Metro-Goldwyn-Mayer, en el más lujoso salón de audiencias que se haya visto jamás en la pantalla; artísticos escritores negros, ornamentados con aluminio; sillan en combinación; una mesa de diseño y angulosos caprichos para los reporteros judiciales; un hermoso candelabra de discos de metal y ventanas modernistas, forman el decorado.

En este escenario se filmarán ciertos episodios de «Unashamed», el nuevo drama de crimen y misterio, por Bayard Veiller. Lewis Stone, como abogado defensor, y John Miljan, como fiscal, libran una batalla de que pende la suerte de Young, durante la escena del proceso. Helen Twelvetree tiene a su cargo el rol de la angustiada hermana. Robert Warwick, Jean Hersholt, Wilfrid North, David Ne-

## Una travesura que salva la jornada

Un gesto festivo de Jean Harlow solución hace poco cierta oscura incertidumbre que hostigaba la mente del director Jack Conway en la producción de «Red Headed Woman».

La Metro-Goldwyn-Mayer había traído a Henry Stephenson desde el corazón de Broadway, por reputarse el más grave y pomposo de los acto-

res. Entre todos los tipos finchados, ninguno se adaptaba como él para encarnar al majestuoso Gaerste, acadauld magnate por quien miss Harlow abandona a su esposo en la versión cinematográfica de la novela de Katharine Brush, arriba citada.

Al adaptar el libro a la pantalla, Anita Loos dejó correr la pluma ligeramente, recalando la pomposidad del personaje. Y la famosa gravedad de Stephenson, importada de Nueva York, no defraudó las esperanzas cifradas. Aparece claramente tan digno en su papel, que las actrices del reparto, incluso Jean Harlow, Lela Hyams y Una Merkel, no perdieron oportunidad alguna de divertirse a expensas del recién llegado actor.

Conway, no obstante, quería algo más... algo que no habían acertado a comprender ni la novela de Katharine Brush ni la versión de Anita Loos. El caso es que ni el mismo director podía definir exactamente ese algo que faltaba... hasta que Jean Harlow, al final de una escena, tuvo el impulso de envolver en su dedo un mechón de cabellos de Mr. Stephenson. Terminada la operación, quedó a la vista un piqueño rizo. Si el decoroso Stephenson se hubiera ataviado con los pantalones de Chaplin, el sombrero de Keaton o la chaqueta de Harry Langdon, el efecto no habría resultado más jocoso.

—Exactamente lo que quería!— exclamó Conway—. Ese es el contraste que buscaba.

Y en las escenas subsiguientes apareció el actor con el rizo ornamental sobre la testa majestuosa. Dicese que la travesura divirtió al austero Stephenson, poco habituado a trivialidades semejantes.

## Obra originalísima: Cárceles de mujeres

Repetidas películas nos habían dado la vida y tragedia de los presidios americanos o europeos; sus luchas, sus rebeliones, sus tristezas. Pero nunca hubo un director bastante audaz para traer al lienzo la vida amarga y dolorosa de las Cárceles de mujeres. Por ello Marion Gering abordó un asunto enteramente original al realizar para la Paramount la gran producción «Damas del presidio». La tragedia de una mujer a quien el destino lleva en plena inocencia al presidio y que debe realizar los actos más arriesgados para salvar a su marido de la pena de muerte, forma en síntesis la tragedia de este film, que Sylvia Sidney, la nueva y extraña dama joven de la Paramount, interpreta con intensidad extraordinaria. A su lado, Gené Raymond y Wynne Gibson se mueven a la altura, casi imguizable, de la protagonista.

So admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias.

## Charla relámpago

### Margo Lión sueña con poseer un elefante blanco

Es una obsesión terrible. Desde su viaje a Malaca, no piensa en otra cosa. Todo cuanto tiene y cuanto llegará a tener algún día lo dará gustosamente por un elefante blanco la bellísima superprete del film Selecciones Filmofono titulado «Las maletas del señor O. F.».

—¿Y qué va a hacer con él?—me atreví a preguntar una tarde, bajo la fronda del jardín en los estudios cinematográficos...

—¿Qué voy a hacer? ¿Y no se le ha ocurrido a usted otra pregunta? Pues... verá; pasearía sobre él a todas horas por las calles principales de Berlín. Me dejaría fotografiar por todos los periodistas para que publicaran nuestra bella figura en sus diarios, lo cuidaría, lo mimaría y hasta lo enseñaría a obedecer...

—¿Y por qué ha de ser blanco? Tiene más valor. Así son los elefantes sagrados...

Cambiamos de conversación. Margo Lión, entristecida como siempre que habla con alguno de su sueño, se sentó bajo la sombra de un noble centenario...

—¿Cuál es el mejor de todos sus films? —«Las maletas del señor O. F.»

—¿Por qué? —Sentí con toda mi alma el rol que me confiaran. Por eso en él estoy, según dice la crítica, mejor que en los demás...

—¿Qué clase de trabajo le interesa más en el cine? —Lo dramático me encanta.

—¿Y cómo lo prefiere: mudo o hablado? —Hablado, siempre. Esta nueva manifestación cinematográfica abre para mí amplios y bellos horizontes.

—¿A qué edad piensa usted retirarse de esta profesión? —Cuando sea rica, que quiero decir nunca.

—¿Tan difícil es? —No, pero en mí lo veo imposible.

## EL REPORTERO DE BERLIN

### Norma Shearer, muy bien secundada

Uno de los mejores repartos de la temporada se ha reunido para secundar a Norma Shearer en la nueva producción que debe comenzar, terminada apenas «Strange Interlude». Ha empezado a filmarse «Smilin' Through», en la que miss Shearer figura como estrella en el rol inmortalizado por Jane Cowl ante las candilejas.

Leslie Howard, que apareció con ella en «Alma libre», llegó a Hollywood de Nueva York, donde se encontraba trabajando en el teatro; y O. P. Heggie, distinguido actor de carácter en las tablas, que trabajó con ella en «The actress», también está en camino de los estudios de la Metro-Goldwyn-Mayer para desempeñar un rol en la nueva película, que dirigirá Sidney Franklin.

Frederick March, de «Dr. Jekyll and

Hyde» y «The Miracle Man», ha sido especialmente «prestado» por la Paramount para tomar parte en esta producción; y Ralph Forbes, actor del teatro inglés y esposo de Ruth Chatterton, Beryl Mercer y otros actores de fama figurarán asimismo en el romántico drama.

«Smilin' Through» es una exquisita historia de amor, a la que un toque de misterio añade inusitado interés. En el teatro ha obtenido uno de los éxitos más sensacionales, y se ha representado en casi todos los idiomas.

Las decoraciones y vestuarios que se elaboran para la versión cinematográfica gustarán muchísimo, y miss Shearer tendrá una magnífica oportunidad para lucir algunos trajes deslumbrantes.

Estos films, en que el crimen y el misterio son tema principal de los mismos, han sido editados en gran parte por la British Lion Film Corporation, y ostentan nombres tan reveladores de su argumento como «El hombre del antifaz», «La brigada móvil», de Scotland Yard, interpretada por Carol Goodner; «El pañuelo indio», etc., etc.

Serán presentadas a nuestro público tales cintas por la Casa Atlantic-Films, así como otras notables producciones de las cuales hablaremos en breve.

Que **EN BUENOS AIRES**, y en el suntuoso cine París, ha sido muy aplaudida la película española «Fermín Galán», interesantísimo poema cinematográfico realizado por Fernando Roldán.

Que **EN EL HOLLYWOOD MADRILEÑO**, o sea en avenida Pi y Margall, 17, ha establecido una sucursal la importante firma H. de Costa, muy conocida en los estudios cinematográficos de Europa y América. De la Gerencia en la capital se ha encargado el señor Matos, figurando igualmente entre su personal don Francisco Flores, inteligente experto en cuestiones de cine.

Que **EL CIRCULO DE BELLAS ARTES** ha firmado el arriendo de lo que fue cabaret, adjudicando el local a una entidad de Barcelona para dar allí películas instructivas o educativas.

Lo que no se dice todavía es cuándo podrá ser inaugurado tal espectáculo.

Que **MORUMENTAL CINEMA** MAÑANA, ESTRENO de **EL PILLUELO** Magnífico film de **Selecciones Cines**, interpretado por **DIX y JACKIE COOPER**

Que **EN EL CINE DE LA ÓPERA** «Proa-Filmofono» celebró ayer su tercera sesión de esta temporada, presentando dos realizaciones de Sergio M. Einstein: «Romanza sentimental» y «Octubre».

«Romanza sentimental» poema lírico, es acaso el film amoroso mejor logrado de cuantos hemos visto proyectar. Arte puro, técnica perfecta. Su reposición esta temporada—fue presentado la pasada en Estudio Proa—ha sido un acierto, y el público habitual a estas sesiones contempló su proyección acaso con mayor deleite que la vez primera.

«Octubre» es la reconstrucción de los pasajes más salientes que precedieron a la subida al Poder de los bolcheviques en Rusia. Perfectamente cenida a los hechos históricos, objetivamente enfocada y realizada de manera magistral, «Octubre» no es, como parecía demostrar la resistencia que, según nuestros informes, se ha puesto para que fuese proyectada, una película de propaganda comunista.

Ahora bien; acaso, si su realizador se propuso propagar con este film los procedimientos bolcheviquistas, se ha desviado de su deseo de manera tal, que más bien ha conseguido lo contrario, pues que muy en primer término pone de relieve los horrores de la revolución cruenta. El espectador culto, y hasta el simplemente sensato, atisba desde los primeros planos de la película el dolor, la miseria; la desolación que han de preceder a una conmoción pareja a la acaecida en Rusia el año 17, y no puede caer en la puerilidad de pretender es la mejor manera de reivindicar los derechos de una clase imitar a los bolcheviques en sus procedimientos revolucionarios.

Otro día hablaremos más detalladamente sobre este extremo, interesante en sumo grado, y terminamos hoy diciendo que el público presenció con la mayor objetividad la proyección del magnífico film de Einstein y que consideramos demasiada suspicacia la proyección del cartelito que precedió a la película, pues, francamente, consideramos que ésta, por ser simple enunciado de unos hechos históricos de sobra conocidos, no puede despertar la pasión política por mucha parcialidad que se quiera conceder al criterio del espectador.—  
J. M. A.

## EL SABOR DE LA GLORIA

TOTALMENTE HABLADA Y CANTADA

Una película española que no es una española, con la destacada intervención del famoso cantador ANGELILLO

OFICINA CENTRAL: MADRID Eduardo Dato, 7. Telef. 93465.

## Opera

LUNES, 7 GRAN ACONTECIMIENTO Presentación del segundo programa garantizado

Magnífica realización de FEDOR OSEP basada en la famosa novela de DOSTOIEWSKI

Los hermanos Karamasoff, Selecciones FILMOFONO

En el extracto de la sección de noche actuará la orquesta rusa de Baialaikas, de Sakuska

So admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias.

MOVIMIENTO OBRERO

Se han reunido...

Los Constructores de Toldos y Cierres Metálicos.

Covocados por el Comité del Sindicato Metalúrgico de Madrid...

En la noche, a las nueve y media de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo...

Para hoy en la Casa del Pueblo

En el salón grande, a las nueve y media de la mañana, Impresores; a las seis de la tarde, conferencia de Lucio Martínez...

Otras noticias

Asociación de Auxiliares de Farmacia de Madrid (Sección Laboratorista). Esta organización ha hecho pública una nota dirigida a las obreras y obreros de laboratorios...

Cas y Electricidad.

Anoche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, se reunió esta organización en junta general extraordinaria...

Los Grupos Sindicales Socialistas

El de Metalúrgicos. Se reunirá en asamblea extraordinaria el día 8, a las ocho de la noche...

Reuniones y convocatorias

Sindicato Metalúrgico de Madrid (El Batafuero). Se convoca a todos los afiliados a este Sindicato...

Noticias de Zaragoza

Se proyecta en Zaragoza la construcción de un edificio para oficinas de servicios hidráulicos de la cuenca del Ebro.

ZARAGOZA, 5.—Ha producido general satisfacción en esta ciudad la noticia de que por la Dirección general de Obras hidráulicas ha sido aprobada la propuesta del ingeniero director de la Mancomunidad del Ebro...

LEVANTE

La preparación de las bases de trabajo para la recolección en la provincia de Valencia

VALENCIA, 5.—El gobernador civil manifestó esta mañana a los periodistas que con motivo de la discusión en varios pueblos de la provincia de las bases de trabajo en la recolección y de las operaciones de la naranja...

Universidad de Madrid

La Facultad de Ciencias inicia las conferencias que organiza durante el curso a cargo de los profesores extranjeros más eminentes con dos explicaciones del ilustre Paul Langevin...

Dispensario Antituberculoso Municipal

Ayer se inauguró el curso de divulgación de higiene antituberculosa en este Dispensario. La sesión fue presidida por el concejal delegado del Cuerpo de Beneficencia municipal...

CELULOIDE EN PLANCHAS PARA DIVERSAS INDUSTRIAS

Deposito: JUANELO, 13, bajo. Teléfono 76909 - Diaz.

MEDIOS PARA EVITAR EL EMBARAZO

con ilustraciones. Incluidos gastos envío y reembolso, 4,25 ptas. Pedidos a «C. S.», Moratín, 49, Madrid. Remítanos este anuncio. Pida catálogo general.

Las Asociaciones Cooperativas

Su precio, 2,50 pesetas. Cuando se necesita para fundar, organizar y poner en marcha una Cooperativa de cualquier clase, incluso un reglamento tipo, lo encontrará en «El»...

Restaurante BIARRITZ

Restaurante BIARRITZ. TELEFONO 31643. AMPLIO Y ELEGANTE SALÓN. CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS. SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETS.

RADIO

Programa para hoy.

UNION RADIO. (EAJ 7. 424,3 metros). De 8 a 9: Diario hablado «La Palabra».

De 11 a 12:30: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Información teatral. Orquesta Artys: «No, no, Narette», de Youmans; «Fo daw», E. Fernández Blanco; «La Revolución», Chapi; «Las Leandras», Alonso; «El huésped del Sevillano», Guerrero; «Garín», Bretón; «Corralito», Alvarez Cantos. Fin de la emisión.

De 19 a 20:30: Campanadas de Gobernación. Programa del oyente. Fin de la emisión.

De 21,30 a 24: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Recital de piano, por Margarita Albert. «El rubí negro» o «El corazón de la diosa Yagowin» (radio-folletín de viajes y aventuras), por Juan del Brezo. Primer episodio: «El secreto del rubí negro». Recital de canto, por José Angerri. Intervención de Ramón Gómez de la Serna. Música de baile. Campanadas de Gobernación. Cierre de la estación.

Programa para mañana.

UNION RADIO. (EAJ 7. 424,3 metros). Como lunes, no se radia el diario hablado «La Palabra».

De 11,45 a 12,15: Nota de sintonía. Calendario astronómico. Santoral. Recetas culinarias, por don Gonzalo Avello. Campanadas de Gobernación. Cotizaciones de Bolsa. Bolsa de trabajo. Programa del día. Señales horarias. Fin de la emisión.

De 19 a 20:30: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Boletín meteorológico. Información teatral. Orquesta Artys: «La dulzaina del charro», Rebollo; «A toi», Elliott; «Canzonetta del concierto romántico», Godar; «Czardas», V. Monti; «La Marsellesa», Caballero; «Monsieur, Madame e Bibi», Abraham. Índice de conferencias. Fin de la emisión.

Ultimátum a un Municipio laborista

LONDRES, 4.—El Gobierno ha enviado un ultimátum al Ayuntamiento laborista de West Ham cominándole a reducir los subsidios sociales.

En caso de desobediencia, se nombrará un comisionado con amplios poderes de intervención. Al Gobierno reaccionario que desgobernó Gran Bretaña le parece excesiva la cantidad que el Ayuntamiento laborista de West Ham dedica a los necesitados, y quiere reducirla.

Tribunal industrial

Señalamientos para mañana. Número 1. A las diez: Juan Madariaga Sanz reclama, por salarios varios, 18.600 pesetas a Antonio Tayá (segunda citación).

En Valladas, a las once de la mañana, bajo el arbitraje de Ocaña, juegan estos dos bandos, cuyas apuestas alineaciones serán las siguientes: Atlético: Bermúdez; Anatol; Mendar; Vigueras; Castillo; Rey; Marín; Gujarró; Losada; Burira y Costa.

Club Deportivo - Madrid.

A las tres y cuarto, en El Parral, otro partido de interés, que será arbitrado por Hernández Arceles.

Partido amistoso.

A las once de la mañana, en el campo del paseo de las Delicias, jugarán amistosamente los primeros equipos del Imperio F. C. y Agrupación Deportiva Ferroviaria.

Grupo Deportivo El Batafuero-Peña Progreso.

A las diez y media de la mañana, en el campo de la Ciudad Jardín, se celebrará un partido, en el que tomarán parte estos dos Clubs, equipo reserva el de los Metalúrgicos.

El Batafuero presentará el siguiente equipo: Muñoz; I. Gómez; J. Oriza; C. Menéndez; L. Ossa; Garrigós; Orea; Agudo; Niño; M. Simón; A. Moreno; Supientes; J. García y A. Castro. Y el Peña Progreso: Avelino; Rivera; Ronda; Benito; Gómez; Ortega; Monín; Chicuelo; Luis; José y Redondo.

Federación Cultural Deportiva Obrera de Castilla la Nueva.

Cumpliendo acuerdo del Comité, se ruega asista una representación de los Clubs adheridos a esta Federación a la reunión que se celebrará el próximo miércoles, día 9, a las nueve de la noche, en nuestro domicilio, sito en el Circulo Socialista del Norte, calle de Jerónimo de la Quintana, número 2, teléfono 35980.

Medios para evitar el embarazo

con ilustraciones. Incluidos gastos envío y reembolso, 4,25 ptas. Pedidos a «C. S.», Moratín, 49, Madrid. Remítanos este anuncio. Pida catálogo general.

DEPORTES

FUTBOL

El Récord de Córdoba no llega. El encuentro que ayer tarde debía celebrarse entre el Castilla F. C. y Racing de Córdoba no pudo realizarse por incomparación del equipo forastero.

Ha sido lástima que este encuentro no haya podido celebrarse, pues han sido muchos los aficionados que se han desplazado al campo de Torrijos-Diégó de León para ver este interesante partido, en el que el Club propietario se las prometía muy felices por el entusiasmo y eficacia que últimamente han desarrollado.

Es de suponer que los puntos se aplicarán a los castellanos, esperando además que la Nacional fallará por la falta no justificada del Club forastero.

En Valladas, a las once de la mañana, bajo el arbitraje de Ocaña, juegan estos dos bandos, cuyas apuestas alineaciones serán las siguientes: Atlético: Bermúdez; Anatol; Mendar; Vigueras; Castillo; Rey; Marín; Gujarró; Losada; Burira y Costa.

Club Deportivo - Madrid.

A las tres y cuarto, en El Parral, otro partido de interés, que será arbitrado por Hernández Arceles.

En Valladas, a las once de la mañana, bajo el arbitraje de Ocaña, juegan estos dos bandos, cuyas apuestas alineaciones serán las siguientes: Atlético: Bermúdez; Anatol; Mendar; Vigueras; Castillo; Rey; Marín; Gujarró; Losada; Burira y Costa.

Partido amistoso.

A las once de la mañana, en el campo del paseo de las Delicias, jugarán amistosamente los primeros equipos del Imperio F. C. y Agrupación Deportiva Ferroviaria.

Grupo Deportivo El Batafuero-Peña Progreso.

A las diez y media de la mañana, en el campo de la Ciudad Jardín, se celebrará un partido, en el que tomarán parte estos dos Clubs, equipo reserva el de los Metalúrgicos.

El Batafuero presentará el siguiente equipo: Muñoz; I. Gómez; J. Oriza; C. Menéndez; L. Ossa; Garrigós; Orea; Agudo; Niño; M. Simón; A. Moreno; Supientes; J. García y A. Castro. Y el Peña Progreso: Avelino; Rivera; Ronda; Benito; Gómez; Ortega; Monín; Chicuelo; Luis; José y Redondo.

Federación Cultural Deportiva Obrera de Castilla la Nueva.

Cumpliendo acuerdo del Comité, se ruega asista una representación de los Clubs adheridos a esta Federación a la reunión que se celebrará el próximo miércoles, día 9, a las nueve de la noche, en nuestro domicilio, sito en el Circulo Socialista del Norte, calle de Jerónimo de la Quintana, número 2, teléfono 35980.

Medios para evitar el embarazo

con ilustraciones. Incluidos gastos envío y reembolso, 4,25 ptas. Pedidos a «C. S.», Moratín, 49, Madrid. Remítanos este anuncio. Pida catálogo general.

DEPORTE

Pruebas de piraguas.

Hoy, domingo, como se ha anunciado, tendrá efecto la segunda prueba de piraguismo (parejas mixtas), organizadas por el Club Natación Madrid en el emplazamiento de Playa de Madrid.

Hay gran entusiasmo por esta prueba, a la que se han inscrito numerosas señoras.

También despierta extraordinario interés las pruebas de «outboards» que se celebrarán hoy, domingo, por la tarde, en la Playa, entre Walter Moade y Ricardo Urgoiti, ases de este emocionante deporte. La prueba será a 25 vueltas.

Resultado de la primera jornada de dobles organizada por el Club Natación Madrid el pasado domingo 30 de octubre: Primero, Canoe Natación Club; segundo, E. U. E.; tercero, Gimnástica Española; cuarto, Canoe Natación Club; quinto, Gimnástica Española.

NOTICIERO

Junta del Madrid F. C. Hoy, domingo, a las diez de la mañana, en el Cine de la Prensa, celebrará junta general extraordinaria el Madrid F. C.

Publicaciones de la Federación Sindical Internacional

Folleto número 1: EL MOVIMIENTO SINDICAL EN ALEMANIA. Por Ricardo Seidel. Con un capítulo adicional sobre LOS SINDICATOS DE TRABAJADORES NO MANUALES. Por Bernardo Gohring.

Traducción española de ENRIQUE SANTIAGO.

Precio: DOS pesetas.

De venta en EL SOCIALISTA, calle de Carranza, 20.

Obras de venta en la Administración de EL SOCIALISTA

«El control obrero», por García Menéndez... 4  
«La reforma agraria en Europa», por Mariano Granados... 1,50  
«El contrato de trabajo», por Rafael Pérez Lobo... 2  
«Historia de la Sección española de la Internacional (1808-1874)», por Juan José Morato... 1  
«Carmín» (versos), por Jorge Moya... 3,50  
«El Socialismo y las objeciones más comunes», por Zorobogio... 2  
«Manifiesto comunista comentado», por Mars y Engels... 2  
«Artículos marxistas en Europa», por Volney Conde Pelayo... 4  
«La ruta del Socialismo», por Gabriel Morón... 6  
«Rusia al día», por Julián Zugazagoitia... 8  
«Como se funda una Cooperativa», por Regino González... 3  
«La unidad política del mundo», por Ferrero... 3  
«Cuestiones obreras», por Altamira... 2  
«Hambre», por Hamsun... 4  
«Español al diablo», por Tizón... 7,50  
«El sueño de un hombre educado», por Dostoyevsky... 3,50  
«La evolución actual del mundo», por Gustavo Le Bon... 5  
«La jornada de ocho horas y sus resultados», por Milhaud... 4  
«El servicio de la plebe», por Senador Gómez... 5  
«La huelga en masa», por Rosa Luxemburgo... 0,75  
«Los pedidos, acompañados de su importe, deben dirigirse a Félix Galán, Carranza, 20.

SE HA PUESTO A LA VENTA

el interesante libro de MANUEL CORDERO titulado LOS SOCIALISTAS Y LA REVOLUCION

de palpante actualidad, con más de 300 páginas, que contiene los siguientes capítulos: Antecedentes históricos de la revolución. La huelga de agosto de 1917 y la revolución. El golpe de Estado de 1923. Los socialistas durante la Dictadura. Colaboración de los socialistas en la revolución. La participación ministerial. Alcance político y social de la revolución. La República y el problema electoral. La República y la enseñanza. El voto femenino y la República. Legislación social de la República. Los descontentos de la República. Las responsabilidades políticas ante el Parlamento. El golpe de Estado de Sanjurjo. Los soldados y las sublevaciones militares. Creación de la organización obrera. Eficacia de la organización obrera. Táctica socialista y táctica anarquista. El mito del frente único. Hacia el futuro.

PRECIO DEL EJEMPLAR: CINCO PESETAS

De venta en las principales librerías y en la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, previo envío de su importe o reembolso.

DESDE EL AÑO 1695. VARIAS GENERACIONES HAN ASEGURADO SU SALUD... Excelente Purificador de la Sangre. Rechazad imitaciones.

CLAES TILLY. Precios: Frascos, ptas. 1,75. Cápsulas, ptas. 2. Depositario: J. Domingo, Libertad, 14. Barcelona.

CINES Y TEATROS

GACETILLA. Vaya, vaya a Lara a ver «Lo que hablan las mujeres», y saldrá encantado.

ZARZUELA. Hoy, domingo, en las tres secciones, se representará la maravillosa comedia «Sol y sombras», cantando flamenco Niña de la Puebla.

CARTELES. Funciones para hoy

CALDERON (Teatro Lírico Nacional).— 6,30, Marina (María Espinal, Hipólito Lázaro, Lloret, Vela). Butaca, 8 pesetas, 10,30, Las golondrinas (por el gran baritonista Morelli). Butaca, 5 pesetas.

ESPAÑOL.— (Xirgu - Borrás). 3,30, 6,30 y 10,30. Don Juan Tenorio. COMEDIA.— A las 6,30 (5 pesetas butaca), Anacleto se divorcia. A las 10,30 (popular: 3 pesetas butaca), Anacleto se divorcia.

FONTALBA.— (Carmen Díaz.) A las 6,30 y 10,30, La duquesa gitana. LARA.— 6,30 y 10,30. Lo que hablan las mujeres (gran éxito).

MARIA ISABEL.— (Compañía Juan Bonafé.) 6,30 y 10,30. Engañada, Constante! (ya no es delito), Risa, risa, risa. Butaca, 3 pesetas.

IDEAL.— 6,30 y 10,30, reposición de El sobre verde y presentación de Rámpar. AVENIDA.— (Díaz Artigas - Collado.) A las 6,30, Cuentan de una mujer... A las 10,30, La moral del divorcio de Benavente.

ZARZUELA.— 6,30 y 10,30. Sol y sombra y Niña de la Puebla. VICTORIA.— Compañía Aurora Redondo-Valeriano León.) 6,30 y 10,30. El abuelo Curro.

PAVON.— (Revistas Celia Gámez.) 6,30 y 10,45, Las Leandras (últimas representaciones). Precios: arquibancos, 6,30; estrado, 10,30. COMICO.— (Loreto - Chicote.) 6,30, La Locatís, 10,30. Yo soy la Greta Garbo! (inmenso éxito de risa).

FUENCARRAL.— (Compañía cómicodramática Emilio Portes.) 6,30 y 10,30, Don Juan Tenorio (penúltimas representaciones).

MARAVILLAS.— (Compañía de revistas.) 4,15, Las carifonas y Cantata, Gavarre! 6,30 y 10,30. Mi costilla es un hueso (gran éxito).

MARTIN.— A las 5 (popular: butaca, 1,75), Pelé y Melé. A las 6,45 y 10,45, La piscina y ¡Toma del frasco!

CIRCO DE PRICE.— Hoy, domingo, dos grandiosas funciones, 6,30 tarde y 10,30 noche. Toda la gran compañía de circo y el genial artista único en el mundo Grock. (Butaca, 6 pesetas; general, 1,50).

CINE DE LA OPERA (antes Real Cinema). Teléfono 14830. — 4,30, 6,30 y 10,30 (programa garantizado número 1), Monsieur, Madame y Bibi.

CINE DE LA PRENSA.— (Teléfono 9990.) 4,30, 6,30 y 10,30, La loca aventura.

MONUMENTAL CINEMA.— (Teléfono 71214.) 4, 6,30 y 10,30, Los que duzcan.

ASTORIA.— (Teléfono 12880.) A las 4,30, 6,30 y 10,30, El expreso de Shanghai.

LATINA.— (Cine sonoro.) 4,30, Gente alegre (en castellano) y otras. 6,10 y 10,15, El hombre de la melodía (sonora). Gente alegre (hablada y cantada en castellano, por Rosita Moreno y Roberto Rey) y otras.

PLAYA DE MADRID.— Hoy, domingo, concurso piraguas parejas mixtas. Hoy, tarde, carreras de «outboards» entre W. B. Meade y R. U. Urgoiti. Bar, meriendas. (Entrada, 50 céntimos).

FRONTON JAI-A-LAI (Alfonso XI). Teléfono 16606. — A las 4 tarde (especial). Primero (a remonte), Ucin y Zabaleta contra Pasieguito y Iturain. Segundo (a pala), Zárraga y Jáuregui contra Izaguirre y Peréa. Se dará un tercero.

Para el lunes CALDERON (Teatro Lírico Nacional).— 6,15, El tambor de granaderos y Agua, azucarillos y aguardiente.

Restaurante BIARRITZ. TELEFONO 31643. AMPLIO Y ELEGANTE SALÓN. CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS. SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETS. ALMANSA, núm. 48 (Cuatro Caminos)

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes ..... 2,50 pts.  
Provincias, trimestre ..... 9,-  
25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PIDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

## EL «YO-YO» DEL DESARME



ALEMANIA: ¿Queréis jugar conmigo?  
(«Uhr Abendblatt», de Berlín.)

## CATALUÑA

### Un financiero, acusado de estafador, deposita una crecida cantidad para obtener la libertad provisional y dos millones de pesetas para la responsabilidad civil

BARCELONA, 5.—El conocido financiero José Pella, que ha sido procesado por el supuesto delito de estafa, ha depositado en la Caja general del Estado la cantidad de 50.000 pesetas en metálico para obtener la libertad provisional, y dos millones de pesetas que se le exigían para la responsabilidad civil que pueda seguirse del proceso a que ha sido sometido.—(Febus.)

#### Aclarando un crimen.

BARCELONA, 5.—Ante el juez encargado del sumario instruido con motivo del crimen de que fue víctima Teresa Domenech declararon esta mañana el hijo de la víctima, el administrador de la casa que era de su propiedad y algunos vecinos. Más tarde el juzgado se trasladó a la casa del crimen para realizar una nueva inspección ocular.

Se supone que el agresor asedió a la víctima un golpe con algún hierro, haciéndola caer a tierra desvanecida, y después, colocándose al lado derecho de su víctima, le causó las heridas del cuello y las del cuerpo. Es de suponer que, de ser un individuo solo el autor del crimen, no habría empleado tres armas distintas para agredir a la víctima, y esto hace sospechar que en el delito haya intervenido más de una persona.

Hasta la fecha no se ha descubierto el móvil del crimen, si bien circula un rumor que bien pudiera tener fundamento racional. En efecto, se sospecha que la víctima debía haber hecho algún préstamo de relativa importancia a algún individuo, y que éste, al verse amenazado con represalias, intentara apoderarse del recibo comprometedor, y que éste fuera el motivo del crimen, ya que, por otra parte, se ha comprobado que no faltaba la más pequeña cantidad de la que, en metálico, solía tener la víctima en su poder.—(Febus.)

**Robo de 800 pesetas en metálico y 1.100 en sellos de Correos.**  
BARCELONA, 6.—En un estanco de la calle del Parlamento, 58, propiedad del señor Ponce de León, se presentó alrededor de las dos de la tarde un individuo no muy trajado, que encargó determinada cantidad de sellos de correo por valor de 1.100 pesetas. Agregó que como en aquel momento no disponía del suficiente dinero para pagar el encargo, volvería al cabo de un rato para recoger los sellos y hacer efectivo su importe.

En efecto, a las cinco y media de la tarde el citado individuo se presentó nuevamente en el estanco, y después de conversar unos momentos con la muchacha encargada del despacho, y aprovechando un instante en que no había ninguna otra persona en el establecimiento, el desconocido dió un fuerte empujón a la muchacha y abrió rápidamente el cajón del mostrador, apoderándose de 800 pesetas en metálico y del paquete de sellos que había encargado en su primera visita. El sujeto desapareció.

La muchacha reaccionó pronto y pidió auxilio, pero cuando acudieron varias personas a prestárselo y a perseguir al atracador, éste había logrado perderse de vista, sin dejar el menor rastro.—(Febus.)

**Se intensifica la campaña electoral.**  
BARCELONA, 5.—En los primeros días de la semana que empieza,

## Aclaración de una noticia

### La cesión de una casa en Alicante para residencia presidencial

Hemos podido comprobar con exactitud todo lo que hay de cierto sobre el ofrecimiento de una casa en Alicante, cuyo dueño, don Manuel Priz, se ha dicho que la donaba para residencia invernal del presidente de la República.

Se trata, según nuestras noticias, de una donación en favor de la ciudad de Alicante, que podrá ser destinada a residencia de los distintos y sucesivos presidentes de la República o de otros huéspedes de distinción que por allí pasan, pero sin el significado de donación ni ventaja personal para el presidente de la República, señor Alcalá Zamora, quien, por otra parte, no ha aceptado jamás nada parecido, al extremo de que en su propio huésped, Prigo, se negó a recibir hace años un obsequio de sus amigos, convirtiéndolo en una serie de casas construidas para familias pobres, obra benéfica que completaron a su costa la esposa del señor Alcalá Zamora y el propio presidente.

Debe aclararse también que el presidente de la República no ha mostrado ni puede mostrar conformidad ni oposición a que la referida casa se incorpore al Patrimonio de la República, y ello por dos motivos: que, como queda dicho, la adquisición se ha hecho para la ciudad de Alicante, y que tal Patrimonio de la República no depende de la Presidencia, sino que, organizado por la ley, ésta lo confía a un organismo autónomo, articulado por el ministro de Hacienda, en el que no existe ni un solo representante de la Casa presidencial.

### Anoche estallaron dos petardos en el Puente de Valdelecas

En las inmediaciones del campo de fútbol elevado en la barriada del Puente de Valdelecas estallaron anoche dos petardos al pie de otros tantos postes telegráficos, que quedaron destruidos.

La explosión no produjo otras consecuencias que lamentar.

## VASCONGADAS Y NAVARRA

### Nuevas gestiones para el logro del Estatuto vasco

BILBAO, 5.—El gobernador civil manifestó a los periodistas que el fiscal le había comunicado la denuncia y recogido del seminario nacionalista el «Jagui».

Agregó que le habían visitado numerosas Comisiones y personalidades para felicitarle por su gestión en lo que respecta a los Ayuntamientos de Bermeo y Mundaca.

Dijo también que esta tarde marchará a Lequeitio en visita oficial. Mañana—agregó—se inaugura un «batxokio» en Barakaldo, acto que ha sido autorizado por mí. Se me ha comunicado que hay alguna efervescencia y que se tiene el temor de que puedan ocurrir incidentes. He hablado con los elementos republicanos y socialistas y les he rogado que den muestras de absoluta tolerancia, pues no hay razón alguna para que por su parte se pongan trabas a la libre propaganda que realizan los elementos nacionalistas. De todas maneras he tomado muchas precauciones, y desde luego no consentiré que se trate de perturbar el orden ni el acto autorizado por el Gobierno civil.

Siguió diciendo que había tratado de hablar con el representante del Estado en la Compañía Trasmediterránea, señor Gaspar, para ver si podía obtener alguna noticia sobre la construcción de los dos barcos, pero que el señor Gaspar estaba ausente, y que trató de hablar con él el lunes.

También tiene el propósito el señor Amilibia, antes de su marcha a Madrid, quizá el lunes, de reunir a las Directivas de los partidos republicanos y del socialista con objeto de rogarles que presten el mayor apoyo a los gestores a los efectos de la preparación del proyecto de Estatuto.

Cuando ya es un hecho el Estatuto catalán y se tiene noticia de que el Estatuto gallego va a pasos acelerados, no podemos en esta provincia, acreedora como ninguna a tener el suyo, dejar pasar la oportunidad, olvidando que todos los partidos llevaban ese programa del Estatuto en las luchas electorales. Esperar un resultado satisfactorio de la reunión y que la redacción del proyecto lleve una marcha rápida.—(Febus.)

### Una Comisión de las cuatro Diputaciones vascas, a Madrid.

BILBAO, 5.—Ha visitado al presidente de la Comisión gestora el diputado a Cortes por Bilbao don Vicente Patrás, que le habló de diversos asuntos que afectan a las Diputaciones vascas y que se encuentran tramitándose en Madrid.

El camarada Laizca dió cuenta al señor Patrás de que el próximo lunes marchará a Madrid una Comisión de gestores de las cuatro provincias.—(Febus.)

### Susos provocados por una discusión.

PAMPLONA, 5.—En la subasta celebrada ayer en Sesma para el servicio de parcelación comunal discusiones con gran excitación el alcalde y el presidente de la Unión General de Trabajadores. El primero, al ser perseguido, hizo dos disparos, causando una herida a un vecino. La guardia civil consiguió restablecer la tranquilidad. (Febus.)

### Sacerdotes que atacan al régimen.

VITORIA, 5.—El gobernador ha entregado una nota a la prensa, en la que dice sabe de algunos sacerdotes que en la Iglesia hacen campaña política contra el régimen. Hace saber la prohibición absoluta de los sacerdotes para estas campañas, y caso de no atender su requerimiento para que las suspendan, procederá con la máxima energía aplicando las sanciones correspondientes.

Ha sido impuesta una multa de cien pesetas al cura párroco de un pueblo de la provincia por atacar al régimen desde el púlpito.—(Febus.)

## Una reparación justa

### Se indemniza a los ferroviarios despedidos en 1904

La decisión adoptada por la República con respecto a los ferroviarios despedidos con motivo de huelga, por la que se obligaba a las Compañías a su readmisión o a indemnizarlos debidamente, no se había hecho extensiva a los ferroviarios que sufrieron despido en una huelga que estalló en el año 1904, secundada por unos cien obreros que integraban la Sociedad denominada «La Locomotora Invenible».

Nuestro camarada Indalecio Prieto creyó que de tales beneficios deberían participar también los ferroviarios que fueron objeto de represalia en 1904, y dictó en 1.º de septiembre último una disposición por la que se le reconocía el reintegro o el disfrute de la indemnización.

De aquellos elementos quedan 19. De ellos, 11 recibieron ayer la cantidad señalada para indemnizarlos, que les entregó la Compañía M. Z. A. El resto lo hará también cuando las restantes Compañías den las facilidades necesarias.

## La Comisión de Presupuestos

El de la Presidencia.—Interesantes manifestaciones del subsecretario.

Ayer se reunió en el Congreso la Comisión de Presupuestos. Se ocupó del dictamen del presupuesto de Presidencia, que ya había sido aprobado por la Comisión y que se leyó en la sesión de Cortes de ayer.

La reunión tenía por objeto oír algunas explicaciones aclaratorias del subsecretario de la Presidencia, señor Ramos.

Terminada la reunión, los señores Calderón (don Abilio) y Fanjul, que fueron los primeros en salir, dijeron que el presupuesto de Presidencia había quedado aprobado por completo, después de escuchar una explicación muy significativa, muy documentada, del señor Ramos. Este presupuesto—agregó—agorara aquellos dos diputados—tenía poca paja posible. No obstante, se ha hecho una rebaja de unas diecisiete a veinte mil pesetas.

Poco después salió el señor Vergara, en compañía de nuestro camarada Negrín, y confirmó lo dicho por los diputados agrarios.

Al salir el subsecretario de la Presidencia, señor Ramos, manifestó que no había habido posibilidad de hacer mucha paja, porque el presupuesto de Presidencia estaba muy ajustado.

Por cierto—agregó—que me interesa desmentir una información de «El Debate» acerca de lo que se presupone para turismo, que cifra dicha información en ocho millones. De esta cantidad hay que destinar 1.700.000 pesetas a servicios, intereses y amortización del empréstito que hizo la Dictadura para turismo. Otro millón se destina a reparación del palacio de La Granja y de otros palacios, por haberse atribuido tal misión al Patrimonio. Igualmente, este organismo turístico habrá de costear la construcción de otros doce paradores en las carreteras, que ya están acordados y subastados. Así que para turismo, en realidad, queda la mitad de esos ocho millones.

No sólo no ha habido aumento—sigue diciendo el señor Ramos—, sino que hay una reducción de 700.000 pesetas. A este respecto he de elogiar la honradez y austeridad de la prensa española, la mejor del mundo, que ha admitido sin ninguna protesta la disminución de publicidad que le daba el Patronato, en virtud de las restricciones acordadas.

En contestación a algunas preguntas de los periodistas, el señor Ramos afirmó que en el próximo presupuesto desaparecerá la categoría de porteros quintos. Así se acordará por la ley en proyecto, y en lo sucesivo el ingreso se realizará con 2.500 pesetas.

Respecto a los ascensos de los demás subalternos del Estado, el señor Ramos dijo que entre este año y el venidero se realizará una corrida que alcanzará al 90 por 100 de las escalas. Más—terminó diciendo el señor Ramos—no es posible hacer.

## Los actos del Gobierno mejicano

Se declararán «reservas nacionales» a las minas no explotadas por extranjeros

MEJICO, 5.—El ministro de Industria ha decretado que serán reservas nacionales todas las minas enclavadas en tierras libres de las islas que se extraigan oro, cobre, antimonio, plata, aluminio, fosfatos, nitratos, carbón, platino, hierro y bismuto.

Sólomente se respetarán las actuales concesiones que estén en manos de los extranjeros.

ALEMANIA  
Los hitlerianos amenazan con un golpe de Estado si no triunfan en las elecciones.

BERLIN, 6 (2 un.).—Según declaraciones hechas por varias figuras políticas en mítines y reuniones de propaganda electoral, y especialmente en los de los nacionalsocialistas por Strasser, se deduce que las huestes de Hitler se proponen dar un golpe de fuerza si no obtienen el Poder por la vía legal.

El partido nacionalsocialista se considera relevado del juramento prestado por su jefe, prometiendo actuar dentro de la legalidad si el Gobierno persiste en la política antirracista y anticonstitucional.

Se afirma que el día 6 del actual, aniversario de la revolución de 1918, será favorable a un movimiento de gran envergadura; pero parece que se daña de los dirigentes del partido racista y del propio Hitler, creyéndose no se atreverán a oponerse a los designios de la Reichwehr.

BOLIVIA  
Ha dimitido el Gobierno.

BUENOS AIRES, 6 (2 un.).—Noticias de La Paz aseguran que ha dimitido el Gobierno en pleno.

## Noticias de Andalucía

### El Municipio sevillano se propone reducir sus funcionarios

SEVILLA, 5.—Desde las once y media hasta las dos de la tarde han estado reunidos los concejales radicales para tratar de la resolución de los expedientes que afectan a varios empleados como consecuencia de los sucesos de agosto. No se logró unanimidad.

La impresión dominante es que no se volverá sobre los expedientes ya sobresueldos, y que se concederá la jubilación a tres de los actualmente expedientados, remitiéndose los cuatro expedientes restantes al Consejo de ministros para que los resuelva.

El alcalde presentará al cabildo de esta noche una moción en la que, con objeto de introducir economías en la plantilla de empleados, se propone la concesión a los que lo soliciten en un plazo de quince días, de la jubilación con un mínimo del 40 por 100 del sueldo que en la actualidad disfruten. Esta moción cuenta ya con el asentimiento de los radicales, los socialistas y demás minorías afectas al régimen. (Febus.)

#### Maura en Sevilla.

SEVILLA, 5.—Mañana es esperado en Sevilla, de paso para Huelva, donde ha de tomar parte en un acto político, el ex ministro don Miguel Maura.

Conseguirá que sólo se detendrá en Sevilla unos minutos irá a cumplimentarle a la estación un grupo de amigos políticos para pedirle fecha con objeto de celebrar en Sevilla un acto de propaganda de las fuerzas conservadoras de la República.—(Febus.)

**La huelga de Granada, resuelta.**  
GRANADA, 5.—En la reunión de esta mañana se acordó entrar al trabajo esta misma tarde; pero dando al gobernador un plazo hasta el lunes para que resuelva los conflictos pendientes de los bares, tabernas, etc.—(Febus.)

#### Lo que no debe consentirse.

GRANADA, 5.—El Defensor de Granada publica un editorial referente a los malos tratos que se dan en la comisaría a los detenidos de condición humilde. Llama la atención del gobernador para que sancione estos hechos que constituyen un atentado a la sensibilidad republicana y están en abierta pugna con los principios democráticos de la Constitución de la República.—(Febus.)

#### Para conjurar el paro.

CORDOBA, 5.—El gobernador civil ha impuesto una multa de 500 pesetas, por malos tratos que se dan en la comisaría de Córdoba, a Victor Fuentes, de Río de Baena, y a Manuel Guillán, de Puerto Real.

Manifestó a los periodistas que, con motivo de la huelga, el Ayuntamiento de Río, se han hecho tres detenciones, y espérase que esta medida ponga fin al conflicto.

Mañana marchará a Villanueva del Duque un delegado del ministerio de Trabajo para ver de resolver los conflictos obreros en dicho pueblo.

Existen más de 700 mineros parados, y como el término municipal es reducido y pobre, es más difícil la solución.

El alcalde de Puente Genil visitó al gobernador para pedir que haga cumplir el compromiso de dejar diez céntimos los obreros y los patronos para resolver el paro.

El gobernador le contestó que aprobará esta medida, adoptada en contrato firmado.—(Febus.)

## Un empréstito de 12.000 millones

LONDRES, 5.—Siguiendo su plan de reducir el interés de la Deuda, el Gobierno anuncia un empréstito de conversión por la cantidad de 300 millones de libras esterlinas (unos 12.000 millones de pesetas al cambio actual). El interés será del 3 por 100.

## Última hora del extranjero

El señor Herriot declara la simpatía que le inspira el régimen actual de España.

PARIS, 6 (2 un.).—En el Congreso nacional del partido radical socialista, M. Herriot, constando a la intervención de un orador, hizo resaltar sus fervientes anhelos pacifistas. No hay que tener en cuenta—dijo—los regímenes interiores de los demás países. Si, en cambio, tenemos derecho a señalar nuestras preferencias, y yo quiero hacerle una vez más relación a España, que ha sabido darse un sistema de gobierno en armonía con las ideas que nos son queridas.

Terminó diciendo que tales preferencias y amistad no afectan a los principios pacifistas y democráticos, y proclamó el derecho que los pueblos libres tienen de escoger el régimen interior que les plazca.

#### ALEMANIA

Los hitlerianos amenazan con un golpe de Estado si no triunfan en las elecciones.

BERLIN, 6 (2 un.).—Según declaraciones hechas por varias figuras políticas en mítines y reuniones de propaganda electoral, y especialmente en los de los nacionalsocialistas por Strasser, se deduce que las huestes de Hitler se proponen dar un golpe de fuerza si no obtienen el Poder por la vía legal.

El partido nacionalsocialista se considera relevado del juramento prestado por su jefe, prometiendo actuar dentro de la legalidad si el Gobierno persiste en la política antirracista y anticonstitucional.

Se afirma que el día 6 del actual, aniversario de la revolución de 1918, será favorable a un movimiento de gran envergadura; pero parece que se daña de los dirigentes del partido racista y del propio Hitler, creyéndose no se atreverán a oponerse a los designios de la Reichwehr.

#### BOLIVIA

Ha dimitido el Gobierno.

BUENOS AIRES, 6 (2 un.).—Noticias de La Paz aseguran que ha dimitido el Gobierno en pleno.

## EL BLOQUE DE LAS DERECHAS



—Metiendo mucho ruido haremos que no se entiendan.  
(«Le Peupier», de Bruselas.)

## EL CONFLICTO DE LOS TAXIS

### Los directivos de la organización obrera ven con disgusto la actuación del delegado del Tráfico y están dispuestos a todo para terminar con el trabajo a «fortfait»

El conflicto de los taxis madrileños continúa en el mismo estado. Los huelguistas, que persisten en su actitud con el máximo entusiasmo, no están dispuestos a ceder. Han hecho cuestión cerrada de la desaparición del trabajo a «fortfait», y hasta que no lo consiguen no cesarán en su actitud.

El Ayuntamiento, que en la última sesión ha tomado el acuerdo de retirar las licencias de aquellas Empresas que no pongan sus coches en circulación, parece que también se dispone a actuar para terminar con este vicio pleiteo, alrededor del cual se hacen toda clase de comentarios.

Desearíamos conocer cuál era exactamente el criterio de los dirigentes de la organización obrera del transporte urbano, para lo cual hemos conversado breves momentos con los compañeros Francisco Orueta y Luis Menéndez, presidente y secretario, respectivamente, de la Sociedad de Obreros del Transporte Mecánico.

#### El acuerdo del Ayuntamiento.

—La organización obrera—nos ha dicho—desconfía de la eficacia que pueda tener el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento madrileño en su última reunión, por tenernos acostumbrados a dar largas y más largas a los asuntos. Que así ocurre lo prueba el hecho de que, a pesar de haberse comunicado la existencia del conflicto el día 21 del pasado mes, no ha adoptado una resolución hasta el día 4 del actual. Resolución que, a nuestro juicio, no pasa de ser parcial, toda vez que entendemos que el Ayuntamiento debiera haber estudiado a fondo el problema de los transportes en Madrid. Es lamentable que en una sesión en la que se ha consumido más de media hora para discutir si los guardias municipales han de usar quepis o casco se haya tratado en dos minutos un problema de tanta importancia como el del transporte urbano en Madrid.

Además—añaden nuestros compañeros—no tenemos más remedio que mostrar nuestro disgusto con la actuación del delegado de Tráfico, señor Talanquer, que con una incompetencia manifiesta ha tenido la peregrina ocurrencia, al plantearnos nosotros el conflicto en el patio de Cristóbal de Avellaneda, de decir que éste no le afectaba porque no había conflicto de orden público. Y dice esto cuando la huelga, al iniciarse, alcanza a 250 coches, pero que la organización del Transporte está dispuesta a que se solucionen este problema a toda costa para lo que podría arastrarse a diez mil conductores. Nosotros, y el vecindario en general, recibiremos con gran alvedro la noticia de haber sido relevado el señor Talanquer. Más nos extraña aún su actuación al recordar que en sus épocas pasadas siempre aparecía como el más radical. Aunque comprendemos, claro está, que los años y la elevación a puestos tan soñados han operado en él una honda transformación.

La antigüedad del problema y su solución.

—Estamos—nos dice el amigo Orueta—ante un problema que se lleva debatiendo más de ocho años. Se le han dado toda clase de largas, rehusando siempre dar una solución definitiva. Esto ha producido en nosotros el natural disgusto. Y la organización de Obreros del Transporte, que tantos perjuicios sufre con este sistema de huelga, está dispuesta a dar la batalla en defensa de sus justas aspiraciones para terminar de una vez con el sistema inícuo de trabajo conocido por «fortfait». Por eso creemos que la mejor solución, la única que se puede dar, es suprimir en absoluto este sistema de trabajo y hacer que se cumpla en toda su integridad el contrato de trabajo. Estamos en pie de guerra, dispuestos a seguir hasta donde sea preciso, con tal de conseguir que los obreros del Transporte dejen de ser

una excepción en el movimiento obrero madrileño.

Nosotros, quisieramos—terminan diciendo los camaradas Orueta y Menéndez—hacer un llamamiento a los huelguistas, por medio de EL SOCIALISTA, para que no cejen en su tenaz actitud y rechacen rotundamente las insinuaciones de los agentes, tal vez a sueldo, de las Empresas explotadoras; advirtiéndoles que la organización tomará las medidas oportunas para evitar esto y adoptará aquellas actitudes que las circunstancias aconsejen.

Los trabajos de zapa de la C. E. R. E. A.

Los huelguistas, como decimos al principio, se mantienen en una actitud digna de todo elogio. Ni un solo instante ha decaído su espíritu de lucha, a pesar de las maniobras que se hacen por parte de las Empresas para lograr sorprender a nuestros compañeros.

La Empresa C. E. R. E. A., que se ha distinguido en estos manejos, ha enviado a los conductores una carta-circular, que dice:

«La Sociedad está dispuesta a ceder sus coches a los señores conductores bajo contrato individual, que al detalle se redactará por persona competente.

Las líneas generales son las siguientes: Pago diario, durante todo el año, de 18 pesetas; se dedicarán a amortización dos pesetas; las fianzas quedan suprimidas y el pago será por adelantado.

Madrid, 5 noviembre 1932.»

Hay un sello que dice: «Compañía Española de Representación y Explotación de Automóviles.—Guzmán del Bueno, 11, 13 y 15.»

Esta comunicación ha causado la natural indignación entre el personal. Se pretende con ella reducir el conflicto a los términos únicos de renunciar a la subida que se pretendía, pero no abordan a fondo la cuestión del trabajo a «fortfait», cuya subsistencia tanto interesa a la Empresa.

Conviene que los choferes tengan en cuenta esto y no se presten a manejos de las Empresas explotadoras, con lo que fracasarían todas las actuaciones de la organización.

La huelga de transportes en Berlín

En los choques con la policía han muerto dos huelguistas

BERLIN, 5.—Ayer se pusieron en circulación diez autobuses. De ellos, nueve han sido volcados por los huelguistas.

La policía intervino, matando a dos de aquellos e hiriendo a otras dos mujeres.

Se han practicado más de cuatrocientas detenciones.

Al retirarse los vehículos que habían salido a la circulación quedó restablecido el orden.

Los huelguistas votan la continuación de la huelga.

BERLIN, 5.—El Gobierno Von Papen, después de haber conferenciado con el comisario en Prusia, señor Bracht, ha decidido que puede hacer frente al conflicto de los transportes, a pesar de su gravedad, sin recurrir a la declaración del estado de guerra.

Mineras tanto, los huelguistas han decidido continuar el movimiento.



El Juicio de Salomón... en Leipzig.  
(«Uhr Abendblatt», de Berlín.)



John Bull denuncia el acuerdo comercial con la U. R. S. S.  
(«Krasnaia Zvezda», de Moscú.)



La gran Conferencia que se reunirá seis meses después de la declaración de la próxima guerra para decidir si los microbios de la peste constituyen una arma defensiva u ofensiva.  
(De «Die Enten», de Berlín.)